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Modelo Bahia de Gestão 
por Manoel Vitório 

 
 
Em um mundo sob intensas transformações, a capacidade para adaptar-se e responder com 
eficácia aos desafios que se apresentam, inesperados que sejam, tornou-se atributo 
indispensável à gestão pública. É preciso ter controle sobre os recursos disponíveis para 
entregar o melhor aos cidadãos, em consonância com o equilíbrio fiscal e as boas práticas 
institucionais. Premissas como estas balizam o Modelo Bahia de Gestão, implantado na 
primeira administração do governador Rui Costa a partir de elementos que começaram a ser 
delineados no governo anterior, de Jaques Wagner. 
  
Os resultados falam por si. A Bahia contabilizou economia real de R$ 9 bilhões entre 2015 e 
2021 nas despesas de custeio da máquina, o que permitiu ao Programa de Qualidade do Gasto 
Público destinar mais recursos diretamente ao atendimento das demandas da sociedade. Em 
meio às sucessivas crises da economia brasileira, o governo baiano somou investimento de R$ 
18 bilhões no mesmo período, o segundo maior do país, atrás apenas de São Paulo. A Bahia 
mantém-se ainda entre os líderes nacionais em Parcerias Público-Privadas, com os atuais 
contratos somando também R$ 18 bilhões, uma parte em investimentos do setor público e a 
outra desembolsada pelo segmento empresarial.  
  
Indo a exemplos concretos, temos o caso emblemático da saúde. Somos um dos estados com 
mais baixa letalidade pelo coronavírus, o que reflete o expressivo investimento público na área: 
além de ter construído desde 2015 nove hospitais e 21 policlínicas regionais, que chegarão a 
26 até o final de 2022, hoje a Bahia conta com 2.209 leitos públicos de UTI.  As PPPs em 
saúde incluem o Hospital do Subúrbio, premiado internacionalmente, e o Instituto Couto Maia, 
um símbolo do combate à pandemia. Ainda entre as PPPs, o Metrô de Salvador e Lauro de 
Freitas é hoje um dos maiores do país e o mais bem avaliado pelos usuários. 
  
A qualidade do gasto é um dos pilares do Modelo Bahia de Gestão. Os outros são a 
modernização do fisco e o combate à sonegação, e temos atuado fortemente também nestas 
áreas. Seguimos atentos: sabemos que o recente período de relativa tranquilidade para as 
receitas estaduais decorre em parte da volta da inflação, ou seja, trata-se de uma bolha, cujos 

https://www.bahianoticias.com.br/artigo/1461-modelo-bahia-de-gestao.html


efeitos artificiais não podem desviar o nosso foco no equilíbrio das contas. Temos trabalhado 
também, numa perspectiva mais ampla, com o sério problema da erosão das bases do ICMS, o 
principal imposto estadual, em função das novas dinâmicas em segmentos com energia e 
telefonia. Defendemos uma reforma tributária que conecte o setor público à realidade do 
século XXI, com justiça fiscal. 
  
Navegar é preciso, ensina o poeta: é necessário conhecer as leis do mar para conduzir o navio 
com precisão, nas bonanças, nas calmarias ou nas tempestades. 
  
*Manoel Vitório é secretário da Fazenda do Estado da Bahia 
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Operação Panaceia: Justiça aceita denúncia 
e 11 viram réus por lavagem de dinheiro na 
BA 
Operação desarticulou grupo investigado por sonegar mais de R$ 39 
milhões, por meio da criação de empresas em nome de ‘laranjas’. 

Por G1 BA 

07/04/2022 11h26  Atualizado há 23 horas 
 

 

Ação cumpre mandados de busca e apreensão em Salvador e Feira de 
Santana — Foto: Natália Verena/SSP-BA 

A Justiça aceitou, na quarta-feira (6), a denúncia oferecida pelo Ministério 
Público estadual (MP) contra 11 suspeitos na Operação Panaceia por crimes de 
sonegação fiscal, lavagem de dinheiro, associação criminosa e falsidade 
ideológica. Com isso, os denunciados viram réus no processo. 
 
A operação deflagrada em junho de 2021 pelo MP, Secretaria da Fazenda 
do Estado da Bahia (Sefaz), Polícia Civil e Receita Federal desarticulou o 
grupo investigado por sonegar mais de R$ 39 milhões, por meio da criação 
de empresas em nome de ‘laranjas’. O alvo da operação é um grupo 
empresarial do ramo de distribuição de medicamentos. 
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Segundo as apurações, o grupo criava empresas em nome de “laranjas” ou 
“testas-de-ferro” e utilizava empresas sem existência operacional, com o 
intuito de sonegar impostos. Também foram identificados prejuízos ao Fisco 
Federal. 

 

Grupo é suspeito sonegar R$ 39 milhões em impostos. — Foto: Natália 
Verena/SSP-BA 

Ainda de acordo com Secretaria de Segurança Pública e MP, as 
investigações apontaram fortes indícios da prática do crime de lavagem de 
dinheiro, com significativo incremento econômico da composição societária 
das diversas empresas do grupo, por meio da criação de empreendimentos 
comerciais voltados à participação em outras sociedades e em investimentos 
patrimoniais imobiliários. 
 
Na operação, computadores, telefones celulares e documentos foram 
apreendidos na sede da empresa de distribuição de medicamentos, no bairro 
de Pirajá. Além da sede da empresa, a ação de junho de 2021 cumpriu 
mandados nos bairros do Rio Vermelho, Horto Florestal, Itaigara e Pituba. 
A operação Panaceia é uma iniciativa da Força-Tarefa de Combate à 
Sonegação Fiscal, composta pela Delegacia de Crimes Econômicos e 
Contra a Administração Pública (Dececap) através da Coordenação 
Especializada de Combate à Corrupção e Lavagem de Dinheiro (Ceccor) da 
Polícia Civil, Inspetoria Fazendária de Investigação e Pesquisa (Infip) da 
Sefaz e do Grupo de Atuação Especial de Combate à Sonegação Fiscal do 
MP (Gaesf). 
Prisão de esposa de empresário suspeito 



 
--:--/--:-- 

Esposa de empresário é presa após arma ser encontrada em apartamento 
de luxo em Salvador 

Durante os cumprimentos de mandados, em junho de 2021, a esposa de um 
empresário do ramo de medicamentos, que segundo a Secretaria de 
Segurança Pública (SSP-BA) é considerado um dos principais alvos 
da Operação Panaceia, foi presa por posse ilegal de arma, após ser flagrada 
com um revólver. 
A operação cumpriu 12 mandados de busca e apreensão em Salvador e Feira 

de Santana, a cerca de 100 quilômetros da capital, contra grupo. 

 

Revólver calibre 38 foi encontrado em apartamento de empresário — Foto: 
Divulgação/SSP-BA 

Segundo a delegada Milena Calmon, chefe da Coordenação Especializada 
de Combate à Corrupção e Lavagem de Dinheiro (CECCOR/LD) da Polícia 



Civil, a esposa do empresário assumiu a propriedade da arma e afirmou que 
recebeu o revólver de herança do pai. 
Como não ela não apresentou a documentação, foi presa em flagrante e vai 
responder pelo crime de posse de arma de fogo. 
Ordens judiciais foram cumpridas também em residências, nos bairros de 
Horto Florestal e Pituba e em empresas no bairro de Pirajá e Rio Vermelho, 
além de endereços, na cidade de Feira de Santana. 
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Gás Natural e as regras da conveniência
Nos idos de 1534, a máxima
autoridade eclesiástica do
mundo ocidental, o Papa Cle-
mente VII, baseado nos prin-
cípios da Igreja Católica, re-
cusou a anulação do casa-
mento do Rei da Inglaterra
Henrique VIII com Catarina
de Aragão. Para se sobrepor a
autoridade do Papa, iniciou
uma nova Igreja Reformista
com regras estabelecidas pe-
la monarquia inglesa. Preva-
leceu a máxima do real po-
der, quando não concorda
comasregrasvigentes,criaas
suas próprias, de acordo com
as suas conveniências.

Na Europa a prática se re-
pete neste momento, diante
do olhar atônito dos obser-
vadores dos fenômenos cli-
máticos. A União Europeia,
engajada aos objetivos de al-
cançar a neutralidade de car-
bono até 2050 e diante das
dificuldadesdessaárduamis-
são, encontrou uma maneira
particular de resolver o pro-

blema. Está reescrevendo as
regras que definem o que é
energia limpa e sustentável.

A partir de uma proposta
da Comissão Europeia enca-
minhada nas últimas horas
do dia 31/12/21, criou-se uma
lista de atividades conside-
radas “verdes” e, como diz o
ditado: o diabo mora nos de-
talhes. Dentro da referida
lista, de forma sutil, foram
inseridas “certas atividades
de gás e nuclear”.

A Comissão Europeia é
uma instituição politica-
mente independente que re-
presenta e defende os inte-
resses da União Europeia.
Agente de proposição de po-
líticas e regras, ao conferir
um selo verde para o gás na-
tural e a energia nuclear,
classificando-as como fontes
sustentáveis, pavimenta o
caminho para que essas tec-
nologias de geração de ener-
gia acessem financiamentos
dedicados a instalações que

ajudam a combater as mu-
danças climáticas. Uma boa
forma de atender aos obje-
tivos climáticos para 2050.

Ficaram perplexos? Imagi-
nemosambientalistas!Oscrí-
ticos dizem que o objetivo da
neutralidade climática mun-
dial pode ficar ameaçado de
vez. A proposta seguiu em
jan/22 para aprovação pelo
Parlamento Europeu e do
Conselho de 27 países, com
um prazo de 4 meses para
avaliar a proposição.

No Brasil, diferente da Eu-
ropa, o real poder não muda
as regras, apenas as ignora
quando não o é conveniente.
Após a publicação da Lei
14.134/2021 – Marco Regula-
tório do Gás Natural, em
abril/21, as expectativas de
abertura do mercado de gás
eram enormes, mas, pratica-
mente, nada se moveu. A Pe-
trobrás que produz entre 77%
e 80% do gás e as poucas em-
presas distribuidoras do setor

(umaoligarquiadepoder)não
gostaramdasnovasdiretrizes.
Com isso o entrave à redução
de preços e abertura do mer-
cado continua.

A infraestrutura de dutos
para distribuição no Brasil é o
grande ponto de reflexão.
Comparadacomoutrospaíses,
possuímos um longo cami-
nho pela frente. Segundo da-
dosdoIBP–InstitutoBrasileiro
dePetróleoe Gás(ibp.org.br), o

Brasilfinalizou2021comcerca
de9.400kmdegasodutos,en-
quanto a Argentina possui
16.000 km, a Europa 225.000
km e os Estados Unidos
507.000 km (uma malha 56
vezes maior).

Uma das consequências
dessa realidade é que, em
2021, quase metade da pro-
dução de gás natural no Bra-
sil retornou aos poços. Fo-
ram 22,2 bilhões de metros
cúbicos, ou o equivalente a
45% do volume produzido
no período, injetados de vol-
ta nos poços de petróleo. Ao
mesmo tempo que se devol-
ve o gás extraído à natureza,
os preços só fazem aumen-
tar. E não me venham com
desculpa de que é fruto do
gás da Rússia, porque não
precisamos dele.

Segundo a Abegás (Assoc.
Brasileira Empresas Distri-
buidoras Gás Canalizado) a
expectativa de reajuste dos
preços dos contratos de gás

natural, junto às concessio-
nárias,de ago/21a ago/22é de
100%. O preço base de
US$ 7,45/milhão de BTU já
estáatualmenteemUS$10,65
e pelos índices dos contratos
podem atingir de US$ 13,00 a
14,00 até agosto.

Sendoumpaíscomenorme
capacidade de produção e com
uma matriz energética com
80% de energias renováveis, o
Brasil precisa destravar o mo-
nopólio da indústria de ener-
gia. Não será trocando o Pre-
sidente da Petrobras que se re-
solveaquestão.Umolharsobre
as estratégias de: (i) investi-
mentos (ii) incentivos para no-
vosentrantesdomercadoe(iii)
redução do poder dos atuais
agentes que o controlam.
Ações fundamentais para as-
segurar uma redução grada-
tiva e sustentável nos preços.

Engenheiro eletricista, especialista
em Gestão e Comercialização de
Energia Elétrica

No Brasil,
diferente da
Europa, o real
poder não
muda as regras,
apenas as ignora
quando não o
é conveniente

UNIÃO Governo lança site para vender
imóveis penhorados de devedores

www.atarde.com.br/economia

Saque prevê a
retirada de
cerca de R$ 30
bilhões por
42 milhões de
trabalhadores

MINISTRO ABORDA
CORREÇÃO DO IR

Pelo menos uma parte do
excesso de arrecadação
decorrente da
recuperação da economia
poderá ser usado para
corrigir da tabela do
Imposto de Renda Pessoa
Física, disse ontem o
ministro da Economia,
Paulo Guedes. Em evento
promovido pelo banco
Bradesco, ele também
prometeu uma nova
redução do Imposto de
Importação

Caixa libera hoje consulta
de Saque Extraordinário

ENERGIA Ministro diz que retirada da bandeira de escassez hídrica considerou
os níveis dos reservatórios e não foi decidida com base em “canetadas”

“Conta de luz cai 18% no
mês que vem”, diz Guedes
WELLTON MÁXIMO
Agência Brasil, Brasília

O fim da tarifa extra para as
contas de luz poderá fazer as
contasdosconsumidoresre-
sidenciais cair 18% no pró-
ximo mês, sem prejudicar a
saúde financeiras das em-
presas de energia, disse on-
tem o ministro da Econo-
mia, Paulo Guedes.

Em evento de lançamento
de instrumentos de crédito
do Banco do Brasil, o minis-
trodeclarouquearetiradada
bandeira de escassez hídrica
considerou os níveis dos re-
servatóriosenãofoidecidida
com base em “canetadas”.

“A conta de luz cai 18% no
mês que vem, sem canetada,
sem botar em risco as em-
presas, ao contrário”, decla-
rou o ministro. Segundo ele,
a saúde das empresas do se-
tor elétrico está recuperada,

enquanto governos anterio-
resprejudicaramosetorcom
políticas intervencionistas.

Quarta-feiraànoite,opre-
sidente Jair Bolsonaro anun-
ciou o fim das bandeiras ta-
rifárias sobre as contas de
luz. Por meio das redes so-
ciais, o presidente informou
que a recuperação dos re-
servatórios das usinas hi-
drelétricas fará o governo
conceder bandeira verde pa-
ra todos os consumidores de
energia a partir de 16 de
abril. Ele previu uma
redução de cerca de 20% nas
tarifas.

Ao discursar no evento do
Banco do Brasil, Guedes dis-
se que o governo está con-
seguindo mudar o eixo das
discussões internacionais
sobre o meio ambiente. Se-
gundo o ministro, o Brasil
está consolidando-se como
um país de papel importan-

Marcos Corrêa / PR / 20.4.2021

Guedes participou de
evento do Banco do Brasil

te para garantir a segurança
alimentar e energética em
escala global.

“Esta guerra [entre Rússia
e Ucrânia] só complica as
coisas, mas a grande verda-

de é que o Brasil está sendo
percebido como um grande
agente, com papel decisivo,
de segurança alimentar e se-
gurança energética”, co-
mentou Guedes.

AGÊNCIA BRASIL E
DA REDAÇÃO

A partir de hoje, será pos-
sível pela página fgts.cai-
xa.gov.br consultar se o tra-
balhador tem direito ao Sa-
que Extraordinário do FGTS,
assim como a data de cré-
dito, conforme calendário
de pagamento.

Chamada de Saque Ex-
traordinário, a medida ocor-
rerá uma única vez, consi-
derando o saldo disponível
na data de realização do dé-
bito na conta do FGTS, até o
limite de R$ 1 mil por tra-
balhador.

Se o titular possuir mais
de uma conta do FGTS, o sa-
que é feito na seguinte or-
dem: primeiro, as contas re-
lativas a contratos de traba-
lho extintos, com início pela
conta que tiver o menor sal-
do; em seguida, as demais
contas vinculadas, com iní-
cio pela conta que tiver o
menor saldo.

Não estarão disponíveis
para saque os valores que
estiverem bloqueados na
conta do FGTS, como garan-

tia de operações de crédito
de antecipação do Saque
Aniversário, por exemplo.

Crédito e calendário
Opagamentoserárealizadode
20deabrila15dejunhoeprevê
a retirada de aproximada-
mente R$ 30 bilhões por cerca
de 42 milhões de trabalhado-
res. O crédito é feito de forma
escalonada, conforme calen-
dário que segue o mês de nas-
cimento do trabalhador.

Em abril, o saque é para
quem faz aniversário em ja-
neiro e fevereiro. Em maio,
para os nascidos de março a
setembro. E em junho para
quem nasceu nos últimos
três meses do ano.

FGTS
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AVIÃO Elevação dos preços fez a procura por voos domésticos recuarem 17%
em fevereiro deste ano, em relação ao mesmo mês de 2019, antes da pandemia

Alta de 56% do querosene de
aviação impacta no turismo
MIRIAM HERMES

Os voos domésticos foram
impactadosnosúltimosme-
ses com o aumento de 56%
entre janeiro e 1º de abril nos
preços de querosene de avia-
ção (QAV), com reflexo em
diversas atividades comer-
ciais, notadamente no turis-
mo.

Conforme publicação da
AssociaçãoBrasileiradasEm-
presas Aéreas (Abea), com da-
dos da Anac, a procura por
voos domésticos recuou 17%
em fevereiro deste ano, na
comparação com o mesmo
mês de 2019, antes da pan-
demia,comretraçãode24,8%
no total de passageiros trans-
portados no período.

O preço do combustível
representa mais de um terço
dos custos do setor aéreo e
foi agravado com aumentos
intensos nos últimos meses
por causa da crise interna-
cional, acentuada com a
guerra na Ucrânia.

Além de se ressentir com
os valores dos combustíveis,
o setor reclama da cobrança
de impostos diferenciados.

“O ICMs sobre combustíveis
de grandes empresas (voos
internacionais) é de 5%, en-
quanto que para as empre-
sas regionais a cobrança é de
18%”, reclamou o Ceo da
Abaeté Linhas Aéreas, Héc-
tor Hamada.

“Temos batalhado junto ao
governo do Estado para che-
gar ao mesmo patamar do
ICMS que as demais, fato fun-
damental para impulsionar a
aviação regional” apontou,
acrescentando que este é um
dos pontos mais importantes
para recuperar a aviação na-
cional após mais de dois anos
de pandemia.

Conforme Hamada, não

Joá Souza / Ag. A TARDE / 27.7.2018

Empresas terão que explicar taxa de bagagem

O preço do
combustível
representa
mais de um
terço dos custos
do setor aéreo

Procon notifica aéreas
sobre preços das bagagens

está fácil operar “e manter os
preços das tarifas. Inclusive,
as grandes companhias rea-
justaram os preços em até
45% em março e nós estamos
tentando segurar os valores,
mas está difícil”, salientou.

Comlinhasregularespara
destinos como Morro de São
Paulo e Barra Grande (Ma-
raú), o executivo pontuou
que o propósito da empresa
é manter as linhas existen-
tes e ampliar a atuação no
estado, “mas precisamos de
um trabalho a quatro mãos,
reunindo esforço do setor
público e privado”.

Pacotes turísticos
Presidente da Associação
Brasileira da Indústria de
Hotéis (Abih-BA), Luciano
Lopes disse que todo setor
do turismo é afetado pelo
aumentodospreçosdaspas-
sagens aéreas, pois impacta
diretamente nos valores dos
pacotes turísticos.

Semdados tabulados para
mensurar a redução de vi-
sitantes sobre o número es-
timado para o período, Lo-
pes afirmou que empresá-

riosdosegmentoestãopreo-
cupados com a redução do
fluxo de turistas.

“Tínhamos a expectativa
de uma retomada forte com
o aumento da vacinação con-
tra Covid-19 e redução de ca-
sos, depois de dois anos du-
ramente atingidos pela pan-
demia”, lamentou, observan-
do que a elevação de preços
de outros combustíveis tam-
bém tem reflexo negativo.

Diretor da Associação Em-
presarial e Comercial de Cai-
rú (Acec), Altemir Lopes en-
fatizou que o segmento pas-
sa por momentos difíceis.
Com empreendimentos em
Morro de São Paulo ele afir-
mou que não só as passa-
gens aéreas estão afetando o
turismo. Também os valores
da travessia entre Salvador e
a ilha.

“Este destino se mantém
somente da atividade turís-
tica. Nosso único produto é
o turismo e com estes au-
mentos constantes dos com-
bustíveis com reflexo nas
passagens, estamos com
movimento abaixo do espe-
rado”, lamentou.

ELAINE PATRICIA CRUZ
Agência Brasil, São Paulo

O Procon de São Paulo no-
tificou as companhias aé-
reas Azul, Gol e Latam para
que expliquem o aumento
aplicado no despacho de ba-
gagens. A resposta das em-
presas deverá ser encami-
nhada ao órgão até o dia 12
de abril.

Segundo o órgão, as em-
presas terão que explicar os
itensquecompõemovalorda
taxa de despacho de baga-
gem e quais deles serão co-
brados do consumidor. Esses
itens deverão ser discrimina-
dos individualmente. O Pro-

con também pede informa-
ções sobre a relação de custo
administrativo e custo de
transporte que vão sofrer a
aplicação do aumento.

Três companhias
Procurada pela Agência Bra-
sil, a Azul informou que,
quando receber a notifica-
ção do Procon, “prestará os
devidos esclarecimentos”. Já
a Latam e a Gol ainda não se
pronunciaram sobre a no-
tificação do órgão de defesa
do consumidor.

As três companhias reajus-
taramosvaloresdotransporte
de bagagem para os voos do-
mésticos e internacionais.
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Raio Laser
Verbo não é verba. Lorota de
dizer que vai ter lá previsto, ou
está previsto, mas não aconte-“

C o n s e l h oC o n s e l h oC o n s e l h oC o n s e l h oC o n s e l h o
A procuradora-geral de

Justiça Norma Cavalcanti foi
eleita ontem presidente do
Conselho Nacional de
Procuradores-Gerais do
Ministério Público dos
estados e da União (CNPG).
Ela ficará à frente do
colegiado por um ano. A
eleição ocorreu durante
reunião ordinária do Conse-
lho, realizada na cidade de
Macapá (AP), na sede do
Ministério Público estadual
do Amapá, cuja PGJ, Ivana
Cei, é a atual presidente do
órgão.

A
nem às desconfianças que pesam
sobre eles. Este serve, mais ou
menos, aquele não serve e
aqueloutro não é de confiança, ou
todas as opções são ruins, ou
são boas, ou não se sabe na
cabeça de quem colocar o cha-
péu, por absoluta ‘confiança’ no
que se está tecendo.

Nunca houve a terceira via no
país, porque os arranjos políticos
não são feitos na defesa dessa ou
daquela ideia e sim no aparelha-
mento da política e
consequentemente das cadeiras
congressuais e na máquina do
governamental, essa a joia da
coroa. Como disse Raimundo
Faro, em “Os donos do Poder”
‘assim é porque sempre foi’.

Em 1985, o Congresso elegeu
de forma indireta Tancredo Neves
presidente do Brasil, na coalizão
(o famosos governo de coalizão
válido como nunca). Do lado de

s conversas sobre a
terceira via, incluindo a
torcida, e as declara-
ções, estão fora do lugar.
Mas não se deve ao
número de candidatos,

Tancredo a “Aliança Democrática”
Partido do Movimento Democrático
Brasileiro (PMDB), apoiado pela
‘dissidência’ da Frente Liberal (FL).
Todos, juntos, bateram Maluf,
representante do PFL, que ‘brilhou’
nos tempos da ditadura.

Bolsonaro não é a ditadura,
nem Lula a “Aliança Democrática”.
O entendimento político está
sendo traçado, como sempre foi,
na avaliação do controle da Câma-
ra dos Deputados e do Senado e
nas comissões. Ou seja, o olho
está no orçamento e nas emendas
e nos cargos das estatais.

Uma discussão está ficando de
lado e dificilmente será levada
adiante, é a criação das Federa-
ções Partidárias, mas isso implode
os acordos e as traições, porque
os 34 partidos têm interesses
divergentes quanto a repartição do
bolo.

Antes de se discutir a terceira
via, deve-se colocar a organização
partidária brasileira em questão, de
forma que a disputa das eleições
se coloque no campo político e
não na área do personalismo.

As federações levariam os

partidos a se enquadrarem em
regras e a defender uma única
ideia, atentos a direitos e deveres,
a partir de um estatuto, o que
dificultaria o conchavo no Congres-
so. Seria um avanço e tanto
institucionalmente. Mas a realida-
de é outra, não só no Brasil como
de resto na América Latina. O
personalismo, o caudilhismo e os
militares estão sempre presentes.

A democracia burguesa fica de
pé em função dos partidos e não
de uma colcha de retalhos, onde
cabe o esquerdismo e a Opus Dei,
o atraso e a esperteza da fé
travestida de religiosidade, e as
invenções momentâneas, que lá
adiante vão se agarrar ao governo.
A democracia burguesa vive tam-
bém de instituições fortes
desatreladas do governo a garantir
a observância dos fundamentos
das leis e não o entendimento do
dia, distribuído semanalmente por
alguns judiciários.

Cada um dos 513 deputados e
dos 81 senadores custa mais de
US$ 7 milhões por ano - seis
vezes mais que um parlamentar
francês.

Não temos Place Vendôme,
Galeries Lafayette, Avenida Foch e
nem o Café Les Deux Magots.
Estamos na periferia do capitalis-
mo, também chamado de países
em desenvolvimento, que nunca
acontece, mas, sem sermos
europeus, votamos nos europeus.

Gerson Brasil é
secretário de Redação

GERSON BRASIL

Sem sermos europeus,
votamos nos europeus

Bruno Reis

paulorobertosamp@gmail.com / guilhermereis.tribuna@gmail.com / raulmonteiro@uol.com.br

 Por  Paulo Roberto Sampaio              Guilherme Reis                 Raul Monteiro
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C r e d e n c i a i sC r e d e n c i a i sC r e d e n c i a i sC r e d e n c i a i sC r e d e n c i a i s
O prefeito Bruno Reis

(União Brasil) afirmou, na
manhã de ontem, que o
deputado federal Adolfo
Viana (PSDB) tem
“todas as credenciais”
para ser vice na chapa
encabeçada pelo ex-
prefeito ACM Neto (União
Brasil) na disputa pelo
governo do Estado. Para
Bruno, o tucano “é um grande quadro público da Bahia”.
“Um jovem deputado que em pouco tempo já chega a líder
nacional do PSDB, conhece bem o nosso estado e foi
meu colega deputado. Sei da sua capacidade e do seu
valor”, disse.

cido. A verba é que garante a execução
de políticas públicas

Carmen Lúcia, ministra do STF, sobre ações que
acusam o governo federal de omissão no combate ao

desmatamento da Amazônia

G a e c o sG a e c o sG a e c o sG a e c o sG a e c o s
Em portarias assinadas ontem, o procurador-

geral da República, Augusto Aras, designou 38
procuradores da República para integrar Grupos de
Atuação Especial de Combate ao Crime Organiza-
dos (Gaecos). Conforme os atos, os novos membros
terão mandato de dois anos e atuarão em 12 esta-
dos que, com a medida, passam a contar com
estrutura permanente do Gaeco. As portarias serão
publicadas no Diário Oficial da União (DOU) e aten-
dem aos seguintes estados: Pernambuco, Ceará,
Goiás, Mato Grosso, Matos Grosso do Sul, Piauí,
Rio Grande do Norte, Rio Grande do Sul, Santa
Catarina, São Paulo, Alagoas e Tocantins. Na Bahia,
a estrutura já foi criada há um ano pelo procurador
da República.

A p o i oA p o i oA p o i oA p o i oA p o i o
No município, a prefeita

Keinha (PDT) declarou
apoio ao governador Rui
Costa (PT) e a Jerônimo
Rodrigues, pré-candidato
do PT ao governo nas
eleições de outubro deste
ano. No palanque ao lado
do governador, na manhã
desta quinta-feira (7), em
Araci, a prefeita ressaltou
que faz parte da base do
governo e fez elogios a
Rui. “Valeu a pena me
empenhar, trabalhar e pedir
voto por esse grupo políti-
co”, disse a gestora
municipal. “Vamos fazer
mais. Garanto que meu
time vai retribuir tudo isso
que estamos recebendo
hoje”, acrescentou Keinha.

Sete anosSete anosSete anosSete anosSete anos
Nos últimos nove anos,

a Arena Fonte Nova tem
marcado presença na vida
dos baianos. Comemoran-
do quase uma década
nessa quinta-feira, dia 7, a
Arena, que já foi palco de
importantes eventos de
esporte, entretenimento,
cultura, fé e saúde, e com
atuação destacada no
combate à pandemia com
o hospital de campanha,
vacinação e base do
SAMU operando ao mes-
mo tempo, entra em uma
nova fase, voltando a
movimentar a economia
local. Para se ter uma
ideia da importância desse
equipamento na geração
de emprego e renda,
apenas em dias de jogos,
cerca de 2000 postos de
trabalho são gerados, em
diversas funções relaciona-
das à operação.

Rui Costa

F N D EF N D EF N D EF N D EF N D E
Dois diretores do Fundo Nacional de Desenvolvimen-

to da Educação (FNDE), órgão envolvido nas denúncias
de compra de ônibus a preços inflados e intermediação
de verbas por pastores, adquiriram carros de luxo após
assumirem os cargos. Mesmo recebendo salários de
pouco mais de R$ 10 mil, os diretores Garigham
Amarante e Gabriel Vilar compraram veículos utilitários
esportivos (SUVs, na sigla em inglês) zero quilômetro
avaliados em R$ 330 mil e R$ 250 mil, respectivamente.

Olho nelaOlho nelaOlho nelaOlho nelaOlho nela
Novata na política, a empresária Tati Mandelli,

fundadora da Tidelli Outdoor Living, lançou oficialmente
sua pré-candidatura à deputada federal pelo Republica-
nos. Integrantes do partido dizem que ela pode surpre-
ender, já que Tati é ligada e tem aval direto da família
Bolsonaro, além ter começado a construir alianças
importantes pelo interior. Ela ainda aposta na comunica-
ção e em inserções em mídias conservadoras e setores
mais à direita para alavancar sua pré-candidatura.

I n f rae s t ru tu raIn f rae s t ru tu raIn f rae s t ru tu raIn f rae s t ru tu raIn f rae s t ru tu ra
“O governo federal não está

só recuperando e melhorando a
infraestrutura de nosso país,
construindo novas estradas e
concluindo obras abandonadas,
mas também criando melhores
condições para a operação de
nossa Polícia Rodoviária
Federal (PRF)”, afirmou o pré-
candidato a governador da
Bahia, deputado federal João
Roma (PL). Roma participou da
entrega das novas instalações
da Delegacia e Unidade
Operacional da PRF, em Paulo
Afonso, na tarde de ontem.

João Roma

D e n ú n c i aD e n ú n c i aD e n ú n c i aD e n ú n c i aD e n ú n c i a
A Justiça aceitou a

denúncia oferecida pelo
Ministério Público estadual
(MP) contra 11 suspeitos
na Operação Panaceia por
crimes de sonegação
fiscal, lavagem de dinheiro,
associação criminosa e
falsidade ideológica. Com
isso, os denunciados viram
réus no processo. A
operação, deflagrada em
junho de 2021 pelo MP,
Secretaria da Fazenda do
Estado da Bahia (Sefaz),
Polícia Civil e Receita
Federal, desarticulou o
grupo investigado por
sonegar mais de R$ 39
milhões, por meio da
criação de empresas em
nome de ‘laranjas’. O alvo
da operação é um grupo
empresarial do ramo de
distribuição de medica-
mentos.

Contas de luzContas de luzContas de luzContas de luzContas de luz
O fim da tarifa extra para as

contas de luz poderá fazer as
contas dos consumidores
residenciais caírem 18% no
próximo mês, sem prejudicar a
saúde financeiras das empresas
de energia, disse ontem o
ministro da Economia, Paulo
Guedes. Em evento de lança-
mento de instrumentos de
crédito do Banco do Brasil, o
ministro declarou que a retirada
da bandeira de escassez hídrica
considerou os níveis dos reser-
vatórios e não foi decidida com base em “canetadas”.

A g e n d aA g e n d aA g e n d aA g e n d aA g e n d a
O pré-candidato do PSDB à Presidência da Repúbli-

ca, João Doria, fez ontem em Brasília uma visita à sede
nacional do Cidadania. Doria fez ao presidente do
partido Roberto Freire um agradecimento pela “defesa
da democracia e da via da esperança, formada pelo
Cidadania, PSDB, União Brasil e MDB”.

Paulo GuedesPL das FPL das FPL das FPL das FPL das Fakeakeakeakeake
N e w sN e w sN e w sN e w sN e w s

O presidente Jair
Bolsonaro (PL) parabeni-
zou os deputados federais
que rejeitaram ontem a
urgência do projeto de lei
das fake news e criticou o
relator do projeto, Orlando
Silva (PCdoB-SP). “Olhem
quem era o relator, um
deputado do PCdoB. Não
pode vir coisa boa de quem
defende o comunismo”,
declarou o presidente em
evento do Banco do Brasil.

L a n ç a m e n t oL a n ç a m e n t oL a n ç a m e n t oL a n ç a m e n t oL a n ç a m e n t o
Será lançado no próximo dia 13, às 17h, no Instituto

Geográfico e Histórico da Bahia, o livro “O negro no
Brasil - Uma História de Sofrimentos, Lágrimas, Lutas e
Vitórias do povo Negro e Pardo no Solo Brasileiro”, de
autoria da advogada baiana Jovani Aguiar. A publicação
narra a trajetória de luta do povo negro desde o governo
do Imperador Justiniano (482/565), que codificou as leis
e classificou o negro como coisa, objeto, sem persona-
lidade jurídica e que podia ser vendido, comprado ou
hipotecado.

Campanha da FCampanha da FCampanha da FCampanha da FCampanha da Fraternidaderaternidaderaternidaderaternidaderaternidade
Em sessão especial realizada ontem, no Plenário da

Assembleia Legislativa da Bahia (ALBA), os arcebispos
de Salvador e Primaz do Brasil, Cardeal Dom Sérgio da
Rocha, e de Feira de Santana, Dom Zanoni Demettino
Castro, abordaram a “Fraternidade e Educação: fala com
sabedoria, ensina com amor”, tema da Campanha da
Fraternidade 2022. Proposta pelo deputado estadual
Angelo Almeida (PSB), a sessão reuniu a comunidade
católica e representantes do governo e da sociedade civil,
levando para a Casa Legislativa a discussão, com o
objetivo, segundo o parlamentar, de fomentar e inspirar
outros deputados, parlamentos, rodas de conversa e
igrejas.

A l i e n a ç ã oA l i e n a ç ã oA l i e n a ç ã oA l i e n a ç ã oA l i e n a ç ã o
Tramitam na Assembleia Legislativa da Bahia (ALBA)

projetos de lei, de iniciativa do Poder Executivo, que
pedem autorização para
que o Estado possa alienar
bens imóveis, de sua
propriedade, mediante
licitação na modalidade de
leilão. Segundo o texto das
propostas, os recursos
financeiros arrecadados
com a alienação dos
imóveis serão aplicados na
capitalização do Fundo
Financeiro da Previdência
Social dos Servidores
Públicos do Estado da
Bahia (Funprev) e em
outros investimentos. Um
dos projetos pede autoriza-
ção para a alienação de
terreno do extinto Departa-
mento de Infraestrutura de
Transportes da Bahia
(Derba), em Camaçari.

C a s o sC a s o sC a s o sC a s o sC a s o s
A Bahia registrou ontem 879 casos de Covid-19, 973

recuperados e mais 14 óbitos. Dos 1.536.039 casos
confirmados desde o início da pandemia, 1.505.199 já são
considerados recuperados, 1.092 encontram-se ativos e

29.748 tiveram óbito confirmado. O boletim epidemiológico
contabiliza ainda 1.824.914 casos descartados e 329.427
em investigação. Na Bahia, 63.043 profissionais da saúde
foram confirmados para Covid-19. Até ontem, 11.454.864

pessoas haviam sido vacinadas com a primeira dose,
10.535.002 com a segunda dose ou dose única e

4.995.059 com a dose de reforço. Do público de 5 a 11
anos, 825.308 crianças já foram imunizadas com a primei-
ra dose e 221.485 já tomaram também a segunda dose.

Sem luzSem luzSem luzSem luzSem luz
Dezenas de cidades da Bahia ficaram sem

energia elétrica, na manhã de ontem, depois de um
desligamento no sistema de transmissão de energia
da subestação Funil, que pertence à Companhia
Hidrelétrica do São Francisco (Chesf). Segundo a
Companhia de Eletricidade do Estado da Bahia
(Coelba), a interrupção do fornecimento de energia
afetou as regiões sul, sudoeste, centro-sul e baixo-
sul do estado.

R e p a t r i a ç ã oR e p a t r i a ç ã oR e p a t r i a ç ã oR e p a t r i a ç ã oR e p a t r i a ç ã o
O procurador-geral da

República, Augusto Aras, e
o advogado-geral da União,
Bruno Bianco Leal, assina-
ram, ontem, em Brasília,
portaria conjunta que
busca dar celeridade a
procedimentos destinados
à repatriação de bens e
valores de origem ilícita
localizados no exterior. A
iniciativa viabilizará a
atuação da AGU, direta-
mente, ou por meio da
contratação de profissio-
nais especializados, em
nome da República Federa-
tiva do Brasil, na
propositura de ações em
jurisdição estrangeira. O
objetivo é recuperar ativos
frutos de atividades crimi-
nosas, além de buscar
reparação de eventuais
danos causados e a
respectiva
responsabilização de
pessoas físicas e jurídicas.
As atividades decorrentes
do acordo serão
operacionalizadas pela
Secretaria de Cooperação
Internacional do MPF (SCI/
MPF) e pelo Departamento
de Assuntos Internacionais
da Procuradoria-Geral da
União (DAI/PGU), órgão
vinculado à AGU.

103 anos103 anos103 anos103 anos103 anos
A escritora Lygia

Fagundes Telles, morta no
último domingo, 3, tinha,
na verdade 103 anos,
revelou o genealogista
Daniel Tadonne. O pesqui-
sador analisou dois docu-
mentos, a certidão do
primeiro casamento, com o
jurista Gofredo Teixeira da
Silva Telles, firmada em 17
de abril de 1947, e a
identidade.



cmyk

Boa Morte
Fé redigiu um texto para

Holanda e para o tesoureiro
- Edmilson Santana da Boa
Morte- que o PROS nomeou
à sua revelia. Ele acusa a
direção de tentar nomeá-lo
junto ao TSE para manter o
pagamento.

Bloqueio
O caso foi parar na Jus-

tiça, e a Caixa bloqueou as
contas do partido nas quais
são depositados recursos
dos fundos eleitoral e parti-
dário até que a briga seja
resolvida.

Tebet favorita
Simone Tebet (MDB-MS)

ganhou força para encabe-
çar a candidatura presiden-
cial da terceira via. Mas não
convence a ala veterana do
partido que já fechou apoio
a Lula.

Base
Com a base aliada na

Câmara fortalecida após a
janela partidária, o governo
quer aprovar a toque de cai-
xa projetos da chamada
“agenda de costumes”. Um
deles, o PL 3179/2012, dis-
põe sobre a possibilidade
de oferta domiciliar da edu-
cação básica
(homeschooling).

Resistência
A bancada evangélica já

traçou estratégia para a vo-
tação da proposta nas pró-
ximas semanas em encon-
tro – a portas fechadas –
com o líder do governo na
Câmara, Ricardo Barros
(PP-PR), e o ministro interi-
no da Educação, Victor
Godoy. O projeto tem forte
resistência da Frente Parla-
mentar Mista da Educação.

Chapa
PSB e PT

conf i rmamof ic ia lmente
hojea chapa Lula-Alckmin
em reunião em São Paulo.
Mas nem tudo está pacifica-
do. Alckmin silenciou após
Lula ter dito que o aborto “de-
veria ser transformado
numa questão de saúde
pública”. Os dois partidos
também duelam e seguem
sem consenso sobre pré-
candidaturas em São Paulo
e Rio Grande do Sul.

Xuxa x Malta
Xuxa Meneghelperdeu

ação por danos morais con-
tra o ex-senador e pastor
evangélico Magno Malta. A
briga teve início na Justiça
após Malta criticar, em vídeo,
o livro publicado pela apre-
sentadora com temática
LGBTQIA+. Cabe recurso da
decisão.

Maranhãozinho

A Justiça Eleitoral con-
denou o pré-candidato ao
governo do Maranhão,
Josimar Rodrigues, conhe-
cido como Josimar de
Maranhãozinho (PL), por
propaganda eleitoral anteci-
pada. Em dezembro do ano
passado, o deputado – se-
gundo a decisão - fez cam-
panha durante o “Encontro
de Prefeitos do PL”.

Maços
Maranhãozinho, do

mesmo partido do presi-
dente Bolsonaro, já foi
flagrado com maços de di-
nheiro e é investigado por
suspeita de desviar recur-
sos de emendas parlamen-
tares. Outro pré-candidato,
Lahesio Bonfim (PTB), tam-
bém foi condenado por uso
de carro de som, jingle e fo-
gos de artifício em visitas a
municípios maranhenses. A
multa aplicada é deR$ 5 mil.

Assédio
O governo Jair

Bolsonaro ainda não ratifi-
cou a Convenção 190 da
Organização Internacional
do Trabalho (OIT), que traz
um conjunto de regras para
tornar o ambiente laboral
mais saudável.Em vigor
desde junho de 2021, a con-
venção é o primeiro tratado
internacional sobre violên-
cia e assédio no mundo do
trabalho.

Energia
Levantamento realizado

pela Associação Brasileira
de Recuperação Energética
de Resíduos (Abren)  apon-
ta que o DF e entorno têm
potencial de geração de
energia a partir do lixo urba-
no. A região tem a possibili-
dade de receber sete usinas
de recuperação energética
(URE), com 20 MW de po-
tência instalada cada.

ESPLANADEIRA
# Ministra Carmem Lú-

cia, do STF, e juízas Adriana
Cruz e Renata Gil participam,
amanhã, do Brasil
Conferece, que acontece
em Boston (EUA). # Persia
Interiores, de Anna Persia,
concorre ao Prêmio
Archaton Região Sudeste. #
JujuPallito e Isabelita dos
Patins participam, dia 14, da
live “Diálogos da Diversida-
de”, no @embaixadoresrio.
# Vazoli recebe 8º selo con-
secutivo de Excelência no
Franchising. #
GileadSciences doa US$24
milhões para 116 ONGs em
41 países. # ONG Nossas
lança campanha “Cada Voto
Conta” para incentivar jo-
vens a tirar título de eleitor. #
TIM fica no top 5 do Prêmio A
Era do Diálogo 2022.

BRIGA DE CAPO
A disputa judicial que apeou da presidência do PROS

Eurípedes Junior, suspeito de ocultação de bens e uso
indevido de dinheiro partidário, parece briga de capo cujo
script não muda. Mal assumiu o controle do partido dia 8
de março, por ordem judicial, Marcos Vinícius Holanda já
usou a tesouraria do partido para avalizar pagamento de
mais de R$ 10 milhões a escritório de consultoria com
quem teve contrato privado no imbróglio judicial com

Eurípedes.Quem denuncia isso internamente na legenda
é Thiago Pereira Moura Fé, que se apresenta no partido

como o tesoureiro de fato.

POR LEANDRO MAZZINI E WALMOR PARENTE
E COM CAROLINA FREITAS E SARA MOREIRA

Coluna
ESPLANADA

D
O ESTADO DE S.PAULO

ois diretores
do Fundo Nacional
de Desenvolvimen-
to da
Educação (FNDE),
órgão envolvido nas

denúncias de compra de ôni-
bus a preços inflados e
intermediação de verbas por
pastores, adquiriram carros
de luxo após assumirem os
cargos. Mesmo recebendo
salários de pouco mais de R$
10 mil, os diretores Garigham
Amarante e Gabriel Vilar com-
praram veículos utilitários es-
portivos (SUVs, na sigla em
inglês) zero quilômetro avali-
ados em R$ 330 mil e R$ 250
mil, respectivamente.

Amarante chegou ao car-
go por indicação do presiden-
te do PL, Valdemar Costa
Neto. O PL é o partido do
presidente Jair Bolsonaro. O
diretor foi responsável por or-
ganizar o pregão eletrônico
que tinha indicação de
sobrepreço de R$ 700 mi-
lhões, como revelou
o Estadão. A licitação está
embargada pelo Tribunal de
Contas da União (TCU). 

Amarante comprou um
SUV Mercedes-Benz GLB 200
Progressive, avaliado em R$
330 mil. Adquirido por meio de
financiamento, o veículo pode
ter prestações equivalentes
ao salário do diretor no órgão
público, de acordo com a es-
timativa de um simulador
online da fabricante. No últi-
mo contracheque, disponível
no Portal da Transparência,

Diretores do FNDE compraram carros
que custam até 30 vezes seus salários

Eletrobras: Guedes usa guerra na
Ucrânia para defender privatização

 

O ministro da Economia,
Paulo Guedes, disse ontem
que a pr ivat ização da
Eletrobras é passo funda-
mental para garantir a segu-
rança energética do Brasil
no longo prazo, bem como
investimentos em energia
limpa. 

Guedes participou de
um debate promovido pelo
Tribunal de Contas da União
(TCU) sobre a modelagem
de capitalização da compa-
nhia energética brasileira,
que deverá ocorrer “em bre-
ve”, de acordo com o relator
do processo, ministro Aroldo
Cedraz, durante abertura do
evento. 

CORREIO BRAZILIENSE
Para Guedes, a

pandemia exigiu adaptação
do governo à cultura digital
enquanto a guerra entre
Rússia e Ucrânia forçou o
país a buscar soluções para
produzir energia l impa e
mais barata. “A guerra nos
acelerou para a transição
energética. A ideia de segu-
rança, de risco geopolítico é
uma constante em nossas
vidas. Uma realidade agora”,
disse.

O governo argumenta
que a privatização trará re-
cursos necessários para
que o país mantenha os re-
cursos estratégicos, como a
energia nuclear, mas tam-
bém para investir na recupe-
ração de bacias
hidrógraficas.

ele recebeu R$ 10.302,16 lí-
quidos. A prestação mensal
do veículo, em condições si-
milares às usadas por
Amarante, é de R$ 10.299,35. 

Os veículos luxuosos de
ambos chamaram a atenção
de servidores do FNDE. Os
carros foram adquiridos em
concessionárias de Brasília
pouco depois do primeiro pre-
gão eletrônico de ônibus do
FNDE, em meados de 2021. 

Garigham Amarante e
Gabriel Vilar comandam as
diretorias de Ações Educaci-
onais (Dirae) e de Gestão, Ar-
ticulação e Projetos Educaci-

onais (Digap) do FNDE, res-
pectivamente. Ambos chega-
ram aos cargos por indicação
de partidos do Centrão.
Amarante foi chefe de gabine-
te da Liderança do PL na Câ-
mara. Já Vilar trabalhava no
Ministério da Educação, apa-
drinhado pelo Republicanos.

Os dois adquiriram os
veículos em datas próximas.
Vilar l icenciou um
Volkswagen Tiguan Allspace
R-Line 2021 de cor branca,
avaliado em R$ 250 mil, em
19 de julho de 2021. O IPVA
desse carro custa R$ 7.930.
Já Amarante emplacou o SUV

da Mercedes-Benz em 10 de
agosto de 2021. 

Além da Mercedes-Benz,
Garigham possui outro SUV
registrado em seu CPF: um
Hyundai Tucson GLS 1.6, ano
2020, avaliado em R$ 150 mil.
A reportagem obteve ainda o
registro dos veículos autori-
zados a estacionar na gara-
gem do FNDE, no Setor Ban-
cário Sul. No caso de
Amarante, estão autorizados
a entrar no local o Hyundai e
um segundo SUV, de modelo
Honda HR-V, embora este úl-
timo automóvel não esteja em
nome dele. 
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Violência, para que violência?

O que há de erra-
do com a paz, que
sua inspi ração
não dura? A discór-
dia é mais seduto-
ra? É assim há ge-

Winter. Civilização é coisa
para esquerdista. A mascu-
linidade tóxica é ideológica.
Intimida a paz e gera violên-
cia.

Lembra-se da extre-
mista Sarah Winter? Ela
não “tinha” papas na língua
e nem miolo no juízo. À fren-
te do “Grupo dos 300”, resol-
veu, num ato de desapreço à
democracia, promover mani-
festação pesada contra
juízes, no prédio do STF, com
direito a tochas acesas, como
se fosse queimar o
“Reichstag”. Foi presa. No
currículo, além de muito ba-
rulho, exibe o treinamento
paramilitar que realizou na
Ucrânia junto a grupos de ex-
trema direita. Ela não é boa-
bisca. Assim como o judeu
Volodymyr Zelensky, presi-
dente daquele país, o “heroico
comediante”, também não é.
Graças a ele, os nazistas ba-
nidos em outros países ga-
nharam um lar na Ucrânia,
onde receberam boas-vindas
e foram integrados às forças
militares do país. Para quem,
então, a OTAN (aliados)
está enviando armas? Para
os inimigos que derrotaram
na segunda guerra: os na-
zistas. É criar cobras para
ser mordido por elas. Nada
intimida mais a paz e gera
violência do que essa con-
tradição.

A Famíl ia Bolsonaro

PONTO DE VISTA Cláudio Pimentel
não esconde o orgulho que
sente diante dos “mártires”
do golpe de 1964 e nem da-
queles que atuaram inten-
samente nos intestinos da
ditadura, como o “herói” co-
ronel Brilhante Ustra. Prova
disso, foi a singela e horri-
pilante lembrança que um
dos filhos do presidente, o
“Zero Dois”, fez, por uma
rede social ,  à jornal ista
Miriam Leitão, que havia dito
o óbvio: o presidente não
tem apreço pela democra-
c ia.  Di l igente,  o f i lho
ironizou, perguntando à jor-
nalista: “Ainda com pena da
cobra?”, numa alusão à ses-
são de tortura à qual foi sub-
metida, em 1972. Mesmo grá-
vida, os torturadores, num
quartel no Espírito Santo, des-
feriram socos e pontapés
contra ela e a colocaram nua
num quarto escuro, na com-
panhia de uma jiboia, por ho-
ras. Asqueroso,
inclassificável, masculinida-
de tóxica no seu mais alto
grau de psicopatia e despre-
zo por tudo o que é humano,
algo que intimida a paz e gera
violência. É um exemplo do
que a filósofa Hannah Arendt,
tão lucidamente, conceituou
de banalidade do mal, ao
analisar o comportamento de
oficiais nazistas.

Cláudio Pimentel é jor-
nalista

Aquela que torna a violên-
cia, em si, em algo muito
pior.

Sintoma de época: mas-
culinidade tóxica. Quando
Charles Bronson, em “De-
sejo de Matar” (1974), de
Michael Winner, explode
nas telas, dando início à era
dos vingadores solitários
no cinema norte-america-
no, o que está em jogo não
é o gênero, mas a indigna-
ção de integrar um estado
que não cuida do cidadão
(segurança),  é corrupto
(Watergate) e bélico, levan-
do jovens à morte na guer-
ra (Vietnã). Hoje é chama-
do de idiota o homem que,
num intervalo de cinco mi-
nutos, não enfiar o dedo no
nariz, estapear a mulher,
ameaçar um homossexual,
xingar um juiz do STF, de-
fender milicianos, andar ar-
mado, odiar jornalista ou,
então, pedir vacina. A lógica
agora é essa: ser desafo-
rado e não frouxo. Não tem
mi mi mi...  Tem que ser
macho 24 horas por dia in-
dependente de ser homem
ou mulher. Que o diga a

rações, mesmo consideran-
do que a palavra paz se faz
presente em hinos, ora-
ções, saudações e até cum-
primentos cotidianos: “Vá
em paz”, desejamos... E a
discórdia, não. Seria cínico
constatar que ela alcança
mais concórdia que a paz?
Ser ia,  mas nunca
inverdade. Hoje a discórdia
alimenta a realidade. O sé-
culo XXI avança maligna-
mente sob seu obscuro
manto. E deixa cadáveres
pelo caminho. A paz nunca
esteve tão distante, como
ideia, postulado, compro-
misso. Palavra de ordem de
grupos cordatos para pes-
soas bem intencionadas. E
só. Sua ausência gera vio-
lência, de uma compleição
venenosa sem igual, bem
diferente da urbana, aban-
donada e que tanto nos
acossa. É a violência ideo-
lógica, psicopática, odiosa.

Escolas sem computador ou
água recebem kits de robótica

 O Ministério da Educa-
ção (MEC) destinou R$ 26
milhões para a compra de kits
de robótica para escolas do
interior de Alagoas que ainda
sofrem com problemas como
falta de salas de aula, de
computadores, de internet e
de água encanada.

Segundo reportagem
publicada ontem pelo jornal
“Folha de S.Paulo”, cada kit foi
adquirido por R$ 14 mil, valor
superior ao praticado no mer-
cado, e todos os municípios
têm contratos com uma em-
presa que pertence a aliados
do presidente da Câmara,
Arthur Lira, que é de Alagoas.

De acordo com o jornal, a
fonte dos recursos dos kits de
robótica são as emendas de
relator do orçamento, que
compõem o chamado “orça-
mento secreto” e têm sido
usadas pelo governo do pre-
sidente Jair Bolsonaro para
turbinar as emendas parla-
mentares de aliados no Con-

AGÊNCIA O GLOBO
gresso.

Também segundo a re-
portagem, a liberação dos re-
cursos federais para a com-
pra dos kits de robótica foi
rápida. O dinheiro foi reserva-
do para a aquisição entre
agosto e dezembro do ano
passado, e depositado para
os municípios entre fevereiro
e março. Em 2021, o volume
de recursos liberados para a
compra de kits de robótica ti-
nha sido bem menor: R$ 2,4
milhões. A empresa Megalic,
fornecedora dos kits, está em
nome de Roberta Lins Costa
Melo e Edmundo Catunda, pai
do vereador de Maceió João
Catunda (PSD). O vereador e
seu pai são próximos de Lira.

À “Folha de S.PAulo”, o
MEC e o Fundo Nacional de
Desenvolvimento da Educa-
ção (FNDE), que é ligado ao
ministério, não comentaram
a liberação de recursos para
a compra dos kits. Já o presi-
dente da Câmara negou
envolvimento com a
contratação de empresas pe-
los municípios.

Nova pesquisa aponta avanço
de Bolsonaro. Lula estaciona

Mais uma rodada de pes-
quisa sobre a intenção de vo-
tos nas eleições presidenci-
ais deste ano aponta para
crescimento do percentual
dos entrevistados que preten-
dem votar na reeleição do
presidente jair Bolsonaro
(PL).

As intenções de voto em
Bolsonaro estão em alta. Pelo
segundo mês consecutivo,
pré-candidato ganhou três
pontos percentuais, confor-
me pesquisa realizada pela
Quaest e Genial Investimen-
tos, divulgada ontem.

Na pesquisa estimulada,
quando os nomes são apre-
sentados aos entrevistados,
Bolsonaro está em segundo
lugar na corrida presidenciais
com 29%, a 15 pontos de
Lula, que permanece com
44% das intenções de votos.

Na sequência, aparecem
Sergio Moro (União), 6%; Ciro
Gomes (PDT), 5%; André
Janones (Avante), 3%; João

ESTADO DE MINAS
Doria (PSDB), 1%; e Simone
Tebet (MDB), 1%. Não soube-
ram, brancos e nulos soma-
ram 5%. Indecisos, outros
5%.

Sem Moro
Em um segundo cenário

estimulado, sem a candida-
tura de Sergio Moro, os 6% do
ex-ministro migraram 2%
para Bolsonaro, 1% para
Lula, 1% para Ciro Gomes, e
1% para João Doria. Nesse
desenho, Lula marcou 45%;
Bolsonaro, 31%; Ciro, 6%;
Janones, 2%; Doria, 2%;
Tebet, 1%. Não souberam,
brancos e nulos somaram
6%. Indecisos, outros 6%.

PRESIDÊNCIA

DOIS diretores
do Fundo Nacional
de Desenvolvimen-
to da Educaçãoad-
quiriram carros de
luxo após assumi-
rem os cargos

DOIS diretores do
Fundo Nacional de
Desenvolvimento da
Educação adquiri-
ram carros de luxo
após assumirem os
cargos

As intenções de voto
em Bolsonaro estão

em alta. Pelo segundo
mês consecutivo, pré-

candidato ganhou
três pontos.
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A
tritivas em Salvador, como a
retomada de eventos e o uso
opcional de máscaras em di-
versos ambientes abertos e
fechados, a aplicação da
dose de reforço parece ter
empacado na capital
baiana.De acordo com o Va-
cinômetro da Secretaria Mu-
nicipal de Saúde (SMS),
1.176.288 pessoas já rece-
beram a proteção extra des-
de o começo da estratégia em
agosto do ano passado, re-
presentando 59% da popula-
ção alvo. Os faltosos com 18
anos ou mais já passam dos
600 mil em Salvador, que tem
um público estimado em pou-
co mais de 2 milhões de pes-
soas que precisam receber o
reforço.

Vale enfatizar que a 3ª
dose, antes destinada a pú-
blicos mais vulneráveis como
pessoas imunossuprimidas,
idosos e gestantes,passou a
ser recomendada a toda a
população para manter a efe-
tividade dos imunizantes
após alguns meses da se-
gunda aplicação e sobretudo
após o surgimento de varian-

inda que a melhora
nos números da
pandemia tenha
possibilitado a fle-
xibilização de diver-
sas medidas res-

Dose de reforço ainda precisa acelerar em Salvador
6
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tes mais transmissíveis da
Covid-19, como a Delta e pos-
teriormente a Ômicron, que
passou a dominar as trans-
missões na Bahia. Para re-
verter essa situação, a SMS
disse continuar adotando a
estratégia ‘Liberou Geral’, que
consiste em permitir a vaci-
nação do interessado que te-
nha cartão do SUS vinculado
a qualquer um dos 417 muni-
cípios baianos, ainda que ele
não resida na cidade ou te-
nha iniciado seu ciclo vacinal
em outro lugar. Deste modo,
foi eliminada a necessidade
de um cadastro prévio para
conseguir tomar o imunizan-
te.

Além disso, foram ampli-
ados os pontos de vacinação
destinados à terceira dose;
para hoje, foram escolhidos
21 postos fixos e três de dri-
ve-thru, além de pontos na
loja Ferreira Costa, em Pitua-
çu, e no Shopping Bela Vista.
A expectativa é de que, com
mais alternativas para a po-
pulação, mais pessoas refor-
cem seu ciclo vacinal. Para o
infectologista Antônio Bandei-
ra, a vacinação foi grande res-
ponsável para a melhora dos
números na Bahia, e conse-
quentemente possibilitou um
afrouxamento das medidas
restritivas. Assim, deve ser
incentivada. “É fundamental
que todo mundo se vacine,
com a vacinação completa, e
com a terceira dose. E, para

Apenas 59% da população tem a dose extra. Mais de 600 mil ainda não compareceram aos postos

quem tem acima de oitenta
anos, a quarta dose. É nesse
esforço que a gente pode co-
meçar a flexibilizar o uso das
máscaras”

Embora Salvador não es-
teja entre as treze capitais que
apresentam tendência de
crescimento a longo prazo em
relação à Síndrome Respira-
tória Aguda Grave (SRAG),
conforme a última edição do
Boletim Infogripe,elaborado

pela Fundação Osvaldo Cruz
(Fiocruz), pesquisadores do
instituto acreditam que além
da necessidade de amplia-
ção da cobertura vacinal para
reduzir o número de infec-
ções e óbitos, o momento exi-
ge atenção em outras medi-
das adotadas durante a pan-
demia, como o uso de más-
caras. “Consideramos pru-
dente a manutenção do uso
de máscaras para determina-

O desempenho da produ-
tividade agrícola da Bahia
continua trazendo boas ex-
pectativas para a economia do
Estado. E o ano de 2022 pode
ter um novo recorde:a segun-
da edição do Levantamento
Sistemático da Produção Agrí-
cola, divulgada nesta quinta-
feira (07) pelo Instituto Brasi-
leiro de Geografia e Estatísti-
ca (IBGE), previu que a pro-
dução de grãos deve chegar
a 11,1 milhões de toneladas.
Serão 623 mil a mais (+5,9%)
do que o recorde do ano pas-
sado, quando a Bahia conse-
guiu colher 10,5 milhões de

ESTE ANO
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Produção de grãos na Bahia deve bater novo recorde
toneladas dos 26 itens avali-
ados pelo IBGE. A previsão de
março foi 2,3% maior que a
projetada em fevereiro pelo
IBGE, quando se estimou
uma produção de 10,9 mi-
lhões de toneladas.

Com o incremento, o solo
baiano permanece com o sé-
timo lugar em produção de
cereais, leguminosas e olea-
ginosas no Brasil, respon-
dendo por 4,3% do total naci-
onal. Dos 26 produtos inves-
tigados na Bahia, 13 tiveram
uma expectativa de colheita
maior e os outros 13 se man-
tiveram estáveis entre feverei-
ro e março. A segunda safra
de milho ajudou a alavancar
o novo recorde, com um au-
mento de 18,12% na colhei-

ta, influenciada principalmen-
te pelo aumento do rendi-
mento na plantação, que pas-
sou de 2,1 para 2,5t por hec-
tare. Em seguida, veio o algo-
dão herbáceo (+2,1%), que
coloca a cidade de São Desi-
dério como a segunda produ-
tora da fibra do Brasil em
quantidade e valor.

A colheita da mamona
também contribuiu para o de-
sempenho da produção bai-
ana, embora sua safra seja
menor em relação a outros
grãos, de 38 mil toneladas
em março. Embora com um
crescimento mais discreto
para o período (1,4%), a soja
deve bater mais um recorde:
ainda segundo o IBGE, a co-
lheita esperada neste ano é

de 7,08 milhões de tonela-
das. Assim como o milho, o
rendimento da sojicultura
também aumentou, subindo
de 3,89 para 3,95 t a cada
hectare. A produtividade local
não tem sofrido com as con-
dições climáticas como em
outras regiões do Brasil, o
que ajuda a manter o prota-
gonismo da soja na safra de
grãos da Bahia, sendo res-
ponsável por 63,6% das co-
lheitas no Estado.

Por outro lado, as colhei-
tas que apresentaram baixa
de produtividade foram o to-
mate, com queda de 14,5%
no intervalo do levantamento,
seguido pelo cacau (-12,8%)
e pelas três safras da batata
inglesa (-8,5%).

-

Dois retornos que ficam
na Rua Lucaia, no Rio Verme-
lho, serão fechados perma-
nentemente a partir deste fi-
nal de semana. O bloqueio é
necessário devido ao avanço
das obras do Trecho 2 do
BRT. A intervenção deve acon-
tecer a partir do sábado (9).
As interdições afetarão tam-
bém o sistema de transporte
público.

Os motoristas que estive-
rem na Avenida Juracy Maga-
lhães Jr. no sentido Avenida
Garibaldi e precisarem re-
gressar em direção ao Shop-
ping da Bahia poderão usar o
novo retorno que foi implan-
tado em frente à Estação de
Tratamento da Embasa. Tam-
bém poderão usar esse re-
torno os condutores vindos da

Retornos na Rua Lucaia serão
fechados a partir deste sábado

Região do Iguatemi, com
destino à Rua do Canal (Rio
Vermelho).

Já os condutores oriun-
dos da Garibaldi ou da Rua
Conselheiro Pedro Luiz (Rio
Vermelho) que precisam vol-
tar para a Garibaldi poderão
fazer o retorno em frente ao
Mercado do Rio Vermelho, na
Avenida Juracy Magalhães Jr.,
ou na Avenida Vasco da
Gama.

Transporte– Os usuários
do transporte público que
costumam embarcar e de-
sembarcar nas imediações
da Rua do Canal devem ficar
atentos às mudanças na re-
gião. O novo retorno implan-
tado no local possui tanto uma
saída livre quanto uma traves-
sia semaforizada.

IMUNIZAÇÃO
Além dos postos de saúde,  a vacina está sendo aplicada em shopping e na Ferreira Costa

dos ambientes fechados,
com grandes concentrações
de pessoas (a exemplo dos
transportes coletivos), ou
mesmo abertos em que haja
aglomerações”.

Bahia: Com mais flexibi-
lizações nos municípios, e
alguns colocando o uso de
máscara como opcional
mesmo em locais com alta
concentração de pessoas, a
situação da dose de reforço

em nível estadual precisa
melhorar. A Secretaria de Saú-
de da Bahia (Sesab) informou
à reportagem que 3.142.246
cidadãos já deveriam ter re-
tornado aos postos para re-
ceber a proteção extra. Há,
ainda, 1.042.660 pessoas
que sequer voltaram para to-
mar a segunda dose contra a
Covid-19. É bom saber que a
vacinação incompleta deixa o
organismo mais vulnerável a
quadros mais graves da do-
ença.

No Vacinômetro da pasta
estadual, as três piores cober-
turas do reforço estão em
Iguaí (2%), Bonito (3,43%) e
em Maiquinique (8,37%). Por
outro lado, três cidades baia-
nas passaram dos 100% de
aplicação das vacinas. Ibipe-
ba (113,09%), Boninal
(111,62%) e Uibaí (101,56%).
O governador Rui Costa (PT)
já adiantou que espera o ín-
dice de casos ativos baixar
para menos de mil para tirar
a obrigatoriedade das más-
caras em ambientes fecha-
dos na Bahia. Até o fecha-
mento desta edição, eram
1.092 pessoas ainda lutando
contra a doença.

“A maior recomendação é
que todo mundo se vacine. A
vacina protege, a vacina sal-
va vidas. O meu pedido é que
o povo vá se vacinar, tome a
primeira, segunda, terceira
dose, pra gente se proteger
desse vírus e possa salvar
mais vidas”

Foto- Romildo de Jesus

ARTIGO
O Estado da Bahia merece um

Tribunal de Justiça Militar

A Justiça Militar é an-
tiga, perde-se na
História. A Mesopo-
tâmia possuía nor-
mas de cunho mili-
tar no Código de Ur-

Nammu, enquanto na Babilô-
nia, no Código de Hamurabi,
podia-se encontrar normas
de idêntico teor. Na Grécia, os
delitos militares estavam sob
a mesma jurisdição dos deli-
tos comuns: todo cidadão era
considerado um soldado da
pátria.

No Brasil, a Justiça Mili-
tar nasceu com a vinda da
Família Real Portuguesa, em
1808. Foi criada pelo o prínci-
pe regente D. João, que re-
solveu, então, instituir o Con-
selho Supremo Militar e de
Justiça, embrião do Judiciá-
rio brasileiro. Atualmente a
Justiça Militar se apresenta
sob duas espécies, com
competências específicas: a
Justiça Militar da União, pre-
vista nos arts. 122 e 124 da
CF/88, e a Justiça Militar Es-
tadual, prevista no art. 125. A
primeira, tutela os valores e
princípios fundamentais para
a manutenção das Forças Ar-
madas; a  segunda, além da
obrigação de julgar os crimes
militares definidos em lei e
praticados por integrantes
das policias Militares e dos
Corpos de Bombeiros Milita-
res, cabe-lhe, também, o jul-
gamento das ações impetra-
das contra atos administrati-
vos de natureza punitivo-dis-
ciplinar de comandantes, che-
fes e diretores de Organiza-
ções Policiais Militares, con-
forme a EC nº 45/2004.

A Justiça Militar brasileira
existe há mais de 200 anos e
é responsável pelo julgamen-

to de crimes previstos no Có-
digo Penal Militar. Em 1891 foi
organizado o Supremo Tribu-
nal Militar, com as mesmas
competências do extinto Con-
selho e composto por 15 mi-
nistros. Com a Constituição
de 1934, foi incluída no Poder
Judiciário. Na Constituição de
1946 o órgão máximo da Jus-
tiça Militar, - que até então se
chamava Supremo Tribunal
Militar-, passou a ser o Supe-
rior Tribunal Militar (STM).
Nessa mesma Constituição
foi instituída a Justiça Militar
Estadual, dividida em duas
instâncias: a primeira com os
Conselhos de Justiça, e a
segunda com os Tribunais de
Justiça Estaduais.  Atualmen-
te, três Estados mantêm Tri-
bunais de Justiça Militar: Mi-
nas Gerais, São Paulo e Rio
Grande do Sul.

A 1ª instância da Justiça
Militar da União é composta
por 39 juízes Federais, apro-
vados em concurso e distri-
buídos em 12 Circunscrições
Judiciárias Militares (CJM),
que, por sua vez, abrigam uma
ou mais Auditorias Militares.
Os julgamentos nessa ins-
tância são realizados por
Conselhos Permanentes de
Justiça, quando os réus são
praças, ou por Conselhos
Especiais de Justiça, quando
os réus são oficiais.

A 2ª instância é exercida
pelo Superior Tribunal Militar
(STM), composto de 15 minis-
tros vitalícios, nomeados pelo
presidente da República de-
pois de aprovada a indicação
pelo Senado. Entre estes, dez
são militares da ativa, sendo
três oficiais-generais da Ma-
rinha, quatro oficiais-gene-
rais do Exército e três oficiais-

*Por Baltazar Miranda Saraiva. generais da Aeronáutica, to-
dos da ativa. Os demais são
civis, em número de cinco,
também indicados pelo pre-
sidente da República, sendo
três advogados de notório
saber jurídico e conduta iliba-
da, com mais de dez anos de
efetiva atividade profissional,
e dois por escolha paritária
dentre juízes auditores e
membros do Ministério Públi-
co da Justiça Militar.

No que tange às unidades
da federação, a CF/88 pres-
creve em seu art. 125 que os
Estados organizarão suas
respectivas Justiças Militares,
observados os princípios nela
estabelecidos, consignando,
ainda, em seu § 3º,  que a lei
estadual poderá criar, median-
te proposta do Tribunal de
Justiça, a Justiça Militar Esta-
dual, constituída, em primeiro
grau, pelos juízes de direito e
pelos Conselhos de Justiça e,
em segundo grau, pelo pró-
prio Tribunal de Justiça, ou por
Tribunal de Justiça Militar nos
Estados em que o efetivo mili-
tar seja superior a vinte mil in-
tegrantes.

Mais adiante, o § 4º do art.
125, com redação dada pela
Emenda Constitucional  45,
dispõe que compete à Justiça
Militar estadual processar e
julgar os militares dos Esta-
dos (policiais militares e bom-
beiros), nos crimes militares
definidos em lei e as ações
judiciais contra atos discipli-
nares militares, ressalvada a
competência do júri quando a
vítima for civil, cabendo ao tri-
bunal competente decidir so-
bre a perda do posto e da pa-
tente dos oficiais e da gradua-
ção das praças.

Outrossim, com a reda-
ção dada pela mencionada
Emenda 45, o § 5º desse dis-
positivo legal regula que com-
pete aos juízes de direito do
juízo militar processar e jul-
gar, singularmente, os crimes
militares cometidos contra ci-
vis e as ações judiciais con-

tra atos disciplinares milita-
res, cabendo ao Conselho de
Justiça, sob a presidência de
juiz de direito, processar e jul-
gar os demais crimes milita-
res.

Assim, nos Estados de
Minas Gerais, São Paulo e
Rio Grande do Sul, a Justiça
Militar possui primeira e se-
gunda instâncias. A primeira
instância formada pelas Au-
ditorias Militares, enquanto a
segunda é constituída pelo
Tribunal de Justiça Militar.
Nos outros Estados da Fede-
ração, a Justiça Militar é com-
posta pelas Auditorias Milita-
res, sendo que os Tribunais
de Justiça funcionam como
órgãos de segunda instân-
cia.

Finalmente, cumpre des-
tacar que após a Emenda
Constitucional 45 a nomen-
clatura do juiz togado na Jus-
tiça Militar Estadual deixou de
ser “Juiz-Auditor” e passou a
ser “Juiz de Direito”, passan-
do também a presidência
dos trabalhos ao juiz de car-
reira, quando antes cabia ao
militar de maior patente, pe-
culiaridade mantida na Justi-
ça Militar da União.

Pela importância da
Bahia e pelo efetivo de seus
policiais militares e do corpo
de bombeiros militar da
Bahia (atualmente com mais
de 32 mil), já merecíamos
uma Justiça Militar indepen-
dente, conforme os estados
que já a têm.

*Baltazar Miranda
Saraiva, desembargador do

Tribunal de Justiça da Bahia
(TJBA), Presidente da

Comissão Permanente de
Segurança do TJBA, Membro

Suplente do Conselho da
Magistratura do TJBA (área

criminal), Membro da Associ-
ação Bahiana de Imprensa

(ABI), Membro substituto do
TRE/BA, além de vice-

presidente Social, Cultural e
Esportivo da Associação

Nacional dos Magistrados
Estaduais (ANAMAGES).

Em torno de 40% dos ca-
sos de câncer podem ser evi-
tados, segundo estudo da
Escola de Medicina de Har-
vard, dos Estados Unidos,
publicado na revista especi-
alizada JAMA Oncology.

Diante do Dia Mundial de
Combate ao Câncer – come-
morado ontem, 8 de abril, a
informação continua valendo
e é endossada pela oncolo-
gista Mayana Lopes. A médi-
ca alerta para a relação entre
fatores externos e câncer, en-
tre os quais destaca maus
hábitos alimentares, seden-
tarismo, consumo de bebi-
das alcoólicas, tabagismo e
exposição a substâncias
cancerígenas e ao sol sem
proteção.

Segundo a Organização
Mundial de Saúde (OMS),
mais de 14 milhões de pes-
soas desenvolvem a doença/
ano. As estimativas do Insti-
tuto Nacional do Câncer (Inca)
apontam para mais de 625 mil
novos casos de câncer no
Brasil (2020-2022), sendo
450 mil se excluídos os ca-
sos de câncer de pele não
melanoma - o mais incidente
com mais de 170 mil/ano. Na
sequência, entre os mais pre-

Estudo aponta que 40% dos casos
de câncer podem ser evitados

valentes estão os tumores de
mama e próstata (66 mil
cada), cólon e reto (41 mil),
pulmão (30 mil) e estômago
(21 mil). A distribuição da in-
cidência por região geográfi-
ca mostra que o Sudeste con-
centra mais de 60% da inci-
dência, seguido pelas regi-
ões Nordeste (27,8%) e Sul
(23,4%).

“Apesar dos números,
apenas entre 10% e 15% dos
casos de câncer podem es-
tar ligados a fatores genéti-
cos, mas a maioria (90%) está
relacionada à nossa intera-
ção com o meio ambiente,
através de comportamentos
pouco saudáveis ou exposi-
ção a fatores de risco”, expli-
ca Mayana Lopes, oncologis-
ta da Clínica AMO.

A especialista chama
atenção para a obesidade,
que é fator de risco e contri-
bui para a elevação dos nú-
meros, sobretudo nos casos
de câncer de intestino,
mama, útero e rins.

“Isso mostra que os hábi-
tos de vida saudáveis estão
diretamente ligados à preven-
ção do câncer e a alimenta-
ção está no topo da lista. Des-
ta forma, continuamos reite-

rando a importância
do consumo de ali-
mentos ricos em fi-
bras (muito presente
em frutas, verduras e
legumes), evitando-
se os gordurosos,
processados, enlata-
dos e embutidos”, diz
Mayana Lopes, que
ressalta ainda o poder
das vacinas contra
doenças que podem
evoluir para o câncer,
como HPV e hepatites
B e C, por exemplo, in-
fecções responsáveis
por cerca de 22% das
mortes pela doença
em países de baixa e
média renda (Opas).Fo

to
- D

iv
ul

ga
çã

o



O
Segundo os dados do Índice
FipeZap, que monitora o va-
lor médio de imóveis anunci-
ados para venda em 16 capi-
tais e 50 das maiores cida-
des do país, o preço médio
do imóvel na capital baiana
registrou alta de 0,83% no úl-
timo mês de março e encer-
rou o 1º trimestre do ano com
alta de 2,22%.

“Analisadas individual-
mente, 47 das 50 cidades
monitoradas pelo índice apre-
sentaram aumento nominal
no preço médio de venda re-

s preços dos imó-
veis residenciais à
venda em Salvador
tiveram um aumen-
to nominal na média
no mês de março.

Preços dos imóveis
encerram 1º tri com alta
de 2,22% em Salvador

Sexta, 08/04/2022Tribuna da Bahia 7Geral

DAVI VALADARES
ESTAGIÁRIO

LEVANTAMENTO
Salvador aparece como a 29º localidade com o maior preço médio de venda para residências

sidencial. Considerando o rol
das 16 capitais acompanha-
das, a única cidade a não re-
gistrar aumento nominal dos
preços residenciais foi Porto
Alegre (-0,09%). No cômputo
individual, todas as 50 cida-
des monitoradas registram
elevação dos preços residen-
ciais em suas respectivas lo-
calidades, incluindo as 16
capitais”, diz o relatório do Fi-
peZap.

Conforme o levantamen-
to, dos 50 municípios pesqui-
sados e que compõem o ín-
dice, Salvador aparece, no
período de referência, como
a 29º localidade com o maior
preço médio de venda para
imóveis residenciais no que
diz respeito ao metro quadra-
do (m²). Enquanto Balneário
Camboriú (SC) lidera a lista
com o m² a R$ 9.888, a capi-

tal baiana registra preço mé-
dio de R$ 5.448. Segundo o
economista Antônio Carvalho,
o registro de aumento dos
preços dos imóveis neste pri-
meiro trimestre indica um au-
mento na demanda do setor.

“A preferência por imóveis
da categoria residencial é jus-
tificada pela queda na procu-
ra do aluguel de imóveis co-
merciais, ocasionada pela
mudança da forma de traba-
lho adotada por muitas em-
presas, com adoção de mo-
delos home office/remoto ou
híbrido (alternando presenci-
al com remoto) descoberto
por muitas e intensificado por
outras com a pandemia da
Covid-19, que levou muitas
empresas a constatarem que
não precisam ou precisam
muito menos de imóveis co-
merciais para suas ativida-

des, o que leva a natural que-
da na demanda. Os imóveis
residenciais, por sua vez, não
sofrem retração, mesmo com
a crise, já que a demanda por
moradia é sempre crescen-
te”.

BAIRROS
Segundo os dados do ín-

dice, os bairros da capital
com maior variação do preço
médio de venda são: Barra
(R$ 7.306 /m²), Caminho das

O Braskem Labs, pro-
grama de aceleração de star-
tups que fomenta a criação
de soluções inovadoras ca-
pazes de gerar impacto so-
cioambiental positivo, convi-
da empreendedores do Chi-
le para participar da edição
realizada em 2022. As inscri-
ções são gratuitas e podem
ser feitas até esta sexta-fei-
ra, 08 de abril, no site http://
braskemlabs. com.br. O Chi-
le foi escolhido pela maturi-
dade de seu ecossistema
inovador que se destaca na
América Latina, além de ser
importante para a estratégia

Braskem Labs 2022 oferece
oportunidades para startups

de negócios da Braskem.  A
iniciativa é vista como um pi-
loto para avaliar a possibili-
dade de expansão do
Braskem Labs para além das
fronteiras do Brasil.

A ideia é que pelo menos
uma startup chilena seja se-
lecionada para cada modali-
dade do programa (ignition,
voltada para startups em fase
de refinamento do modelo de
negócio, e scale, voltada para
àquelas que já estão em
fase de tração ou escala), in-
tegrando as 10 vagas dispo-
nibilizadas em cada catego-
ria anualmente.

Árvores (R$ 6,714 /m²), Ondi-
na (R$ 6.249 m), Rio Verme-
lho (R$ 6.041 /m²), Itaigara
(R$ 5.828 /m²), Pernambués
(5,728/m²), Imbuí (R$ 5.672 /
m²), Graça (R$ 5.621 /m²), Pi-
tuba (5.577 /m²) e Brotas (R$
5.209 /m²).

“São bairros consolida-
dos, que têm vida própria,
escolas, restaurantes, co-
mércio, infraestrutura urbana,
acessibilidade, pouca oferta

e uma demanda crescente”,
disse o presidente da Asso-
ciação de Dirigentes de Em-
presas do Mercado Imobiliá-
rio da Bahia (Ademi-BA), Cláu-
dio Cunha. Segundo ainda o
porta-voz do setor imobiliário,
o principal impacto para o
aumento dos preços dos
imóveis residenciais de um
modo geral é a pressão dos
custos gerados pelo aumen-
to dos insumos, como mate-
riais, fretes e mão de obra.

Foto- Romildo de Jesus

No Extremo Sul da
Bahia, a cidade de Prado
vai receber a primeira
edição da Feira Artesanato
da Bahia, nos dias 22 e 23
de abril, das 17 às 23
horas, na Praça 2 de julho
(Praça do Artesanato).

O evento vai promover a
exposição e a
comercialização de produ-
tos de artesãs e artesãos
dos municípios da região,
seguindo a proposta de
incentivar a inclusão social
e produtiva, aquecer o
turismo e valorizar a

Prado tem inscrições abertas
para Feira Artesanato da Bahia

No dia em que completa
63 anos de emancipação po-
lítica, o município de Araci re-
cebeu a visita do governador
Rui Costa, na manhã desta
quinta-feira (7). Foram entre-
gues três novas ambulâncias
adquiridas pela Secretaria da
Saúde do Estado (Sesab) e
destinadas às prefeituras de
Araci, Inhambupe e Teofilân-
dia; além de dois ônibus es-
colares que vão servir a estu-
dantes de Araci e Teofilândia.

“Além das entregas, auto-
rizamos a extensão da rede de
distribuição de água para lo-
calidades que ainda não ti-

Rui entrega ambulâncias e
autoriza obras de abastecimento

nham sido atendidas pelo pro-
jeto de abastecimento que
concluímos aqui na cidade,
chamado Araci Norte, e que
teve um investimento de R$ 60
milhões. Também temos uma
escola estadual e um estádio
de futebol em construção no
município, além de obras de
infraestrutura urbana, com
pavimentação de rodovias e
ruas da sede”, destacou o go-
vernador.

A Secretaria de Infraestru-
tura Hídrica e Saneamento
(SIHS) fará licitação para im-
plantação do sistema de água
de povoados.

cultura. Os interessados
em expor seus produtos
podem se inscrever até o
dia 10 de abril, através do
site
www.artesanatodabahia.com.br.

Através de várias
técnicas, os trabalhos
artesanais no Extremo Sul
se destacam em peças
utilitárias e decorativas.
São trabalhos feitos com
aproveitamento de coco,
entalhes de madeira,
tecelagem, bordados,
crochê, arte em tecido e
cerâmica.
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Por Joice Bacelo
Jornalista formada pela Universidade Católica de Pelotas (RS), indicada três vezes ao Prêmio Esso. Está

no Valor desde 2015. Atua na cobertura do Judiciário

PGR defende cobrança do Difal-ICMS só em
2023
Posicionamento protocolado no STF favorece os contribuintes na briga contra os
Estados

Rio

08/04/2022 07h00 · Atualizado 

O procurador-geral da República, Augusto Aras, apresentou parecer ao Supremo

Tribunal Federal (STF) defendendo o início dos pagamentos do diferencial de

alíquotas de ICMS (Difal) somente em 2023. Esse posicionamento favorece os

contribuintes na briga contra os Estados.

É o segundo órgão que se manifesta dessa forma em documento enviado aos

ministros. A Advocacia-Geral da União (AGU) protocolou parecer no mês de

março.

Há uma grande discussão sobre esse tema desde o começo do ano. A União atrasou

a publicação da lei complementar exigida pelo STF para que os Estados possam

há 2 horas

LEIA MAIS:·
AGU defende cobrança só em 2023 do diferencial do ICMS·
Dez tribunais já cassaram liminares contra o Difal-ICMS·

Valor Jurídico

https://valor.globo.com/legislacao/noticia/2022/03/14/agu-defende-cobranca-so-em-2023-do-diferencial-do-icms.ghtml
https://valor.globo.com/legislacao/noticia/2022/03/16/dez-tribunais-ja-cassaram-liminares-contra-o-difal-icms.ghtml
https://valor.globo.com/
https://valor.globo.com/legislacao/valor-juridico
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cobrar o Difal e, por conta disso, contribuintes e Estados passaram a divergir sobre a

data de início da cobrança.

A norma - LC 190, de 2022 - foi aprovada no Congresso em 20 de dezembro, mas o

presidente Jair Bolsonaro só sancionou em janeiro. Empresas e tributaristas dizem

que como o ano já tinha virado o Difal só poderia ser cobrado no ano seguinte.

Os Estados, porém, entendem pela cobrança imediata. Alegam não se tratar de

aumento de imposto ou novo tributo, sendo desnecessário cumprir tanto a

noventena (90 dias para início da cobrança a partir da publicação da lei) quanto a

anterioridade anual (prazo de um ano).

Parecer

Essa questão referente ao prazo de vigência da lei foi levada ao STF. Os

governadores de Alagoas e do Ceará questionam a constitucionalidade do artigo

3º da Lei Complementar 190, de 2022. O dispositivo prevê o cumprimento da

anterioridade.

O parecer de Augusto Aras foi apresentado nessas ações - ADI 7078 e ADI 7070. Ele

entende que o estabelecimento do Difal, por meio de lei complementar, equivale à

instituição de tributo e, por esse motivo, a anterioridade prevista no artigo 150 da

Constituição Federal tem que ser respeitada.
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Augusto Aras: estabelecimento do Difal, por meio de lei complementar, equivale à instituição de tributo — Foto: Fellipe
Sampaio /SCO/STF

"Parece claro que o artigo 3º da LC 190/2022 submete, por expressa determinação

constitucional, bem como pela vontade do legislador, a produção dos efeitos da

anterioridade nonagesimal e da anterioridade de exercício, razão pela qual não há

que se falar em eficácia imediata do conteúdo das leis estaduais que tenham

instituído o Difal", afirma no documento entregue aos ministros.

Suspensão de liminares

Os posicionamentos da PGR e da AGU ocorrem em meio à derrubada de liminares

nos Tribunais de Justiça dos Estados (TJs). Presidentes de dez Cortes, pelo menos,

suspenderam decisões que atendiam os pedidos dos contribuintes para adiar a

cobrança do Difal.

Eles têm levado em consideração, principalmente, o impacto da discussão aos cofres

públicos. Segundo os Estados, sem o Difal, haveria perda de R$ 9,8 bilhões na

arrecadação deste ano.
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ECONOMIA 

Gasolina no Brasil está quase R$ 0,10 
acima da paridade de importação 

 
o preço da gasolina nas refinarias brasileiras está hoje mais caro do que as cotações 
internacionais 

Publicado em 07/04/2022, às 15h03    Divulgação/Petrobras    Folhapress 

Com a queda das cotações internacionais do petróleo e a recuperação do real 
frente ao dólar nas últimas semanas, o preço da gasolina nas refinarias 
brasileiras está hoje mais caro do que as cotações internacionais. O mercado, 
porém, não espera que a estatal promova cortes nesse momento. "Ainda é 
cedo. 
 
Os preços estão bem alinhados e a volatilidade, muito alta", diz o presidente da 
Abicom (Associação Brasileira das Importadoras de Combustíveis, Sérgio 
Araújo. 
 
A entidade calcula que, após o fechamento do pregão de quarta-feira (6), o 
preço médio da gasolina nas refinarias brasileiras estava R$ 0,09 por litro 
acima da paridade de importação, conceito usado pela Petrobras em sua 
política de preços, que simula o custo para importar os produtos. 

 
Foi o segundo dia seguido de diferença favorável aos refinadores brasileiros: 
na terça (5), o preço médio interno da gasolina estava R$ 0,05 acima da 
paridade de importação. Nos dias anteriores, esteve praticamente alinhado ao 
mercado internacional. 

Veículo: Bocão News Caderno: Economia 

Data: 07/04/2022  



 
Veículo: Política Livre  

Data: 08/04/2022 Caderno: Economia 
 

05 de abril de 2022 | 06:45 
 

Gasolina no Brasil está quase R$ 0,10 

acima da paridade de importação 

ECONOMIA 

Com a queda das cotações internacionais do petróleo e a recuperação do 

real frente ao dólar nas últimas semanas, o preço da gasolina nas refinarias 

brasileiras está hoje mais caro do que as cotações internacionais. 

O mercado, porém, não espera que a estatal promova cortes nesse 

momento. “Ainda é cedo. 

Os preços estão bem alinhados e a volatilidade, muito alta”, diz o presidente 

da Abicom (Associação Brasileira das Importadoras de Combustíveis, Sérgio 

Araújo. 

A entidade calcula que, após o fechamento do pregão de quarta-feira (6), o 

preço médio da gasolina nas refinarias brasileiras estava R$ 0,09 por litro 

acima da paridade de importação, conceito usado pela Petrobras em sua 

política de preços, que simula o custo para importar os produtos. 

Foi o segundo dia seguido de diferença favorável aos refinadores brasileiros: 

na terça (5), o preço médio interno da gasolina estava R$ 0,05 acima da 

paridade de importação. Nos dias anteriores, esteve praticamente alinhado 

ao mercado internacional. 

A reversão da defasagem reflete a queda das cotações do petróleo após a 

liberação de estoques estratégicos dos Estados Unidos e a valorização do 

real nas últimas semanas. Nesta quarta, o petróleo Brent fechou em US$ 

101 (R$ 473) por barril e o dólar, a R$ 4,69. 

A melhora nos indicadores reduziu em R$ 0,46 por litro o preço de paridade 

de importação desde o mega-aumento promovido pela Petrobras há pouco 



menos de um mês, diz a Abicom. No caso do diesel, o preço de paridade 

caiu R$ 0,14 no período, mas o preço interno ainda está R$ 0,29 abaixo do 

internacional. 

Nos últimos dois dias, porém, o dólar voltou a subir diante da possibilidade 

de aumento dos juros nos Estados Unidos, em um sinal de que a volatilidade 

no mercado segue elevada. 

A Petrobras tem repetido que sua política prevê o alinhamento das cotações 

internacionais dos combustíveis, mas sem o repasse de volatilidades 

pontuais ao consumidor brasileiro. Antes dos mega-aumentos de março, a 

empresa havia passado 57 dias sem mexer nos preços da gasolina e do 

diesel. 

A falta de reajustes em um período em que o preço do petróleo disparava em 

resposta à invasão da Ucrânia pela Rússia gerou questionamentos de 

acionistas sobre a gestão da companhia. Depois, o repasse gerou forte 

reação no mundo político. 

Os mega-aumentos de preços azedaram de vez as relações do presidente 

Jair Bolsonaro (PL) com o presidente da estatal, o general Joaquim Silva e 

Luna, dando início a um processo conturbado de troca de comando da maior 

estatal do país. 

Nesta quarta, o governo anunciou a indicação do ex-secretário de petróleo e 

gás do MME (Ministério de Minas e Energia) José Mauro Coelho para a 

presidência da companhia e de Márcio Weber para presidir o conselho de 

administração. 

Os dois foram escolhidos após a desistência do consultor Adriano Pires e do 

presidente do Flamengo, Rodolfo Landim, primeiras opções do governo, 

cujas nomeações enfrentaram obstáculos na área de governança da 

Petrobras. 

Na avaliação de analistas e investidores, apesar dos apelos de Bolsonaro e 

aliados por mudanças, Coelho e Weber devem manter a estratégia e a 

política de preços da companhia. 

 



Veículo: Bahia Econômica Online 
Data: 08/03/2022  Coluna: Economia 

  

PROJETO TRANSFERE A ESTADOS E 
MUNICÍPIOS R$ 7,7 BILHÕES DE LEILÕES 
DA PETROBRAS 

 
 8 Abril, 2022  

 

O Projeto de Lei do Congresso Nacional PLN 3/22, do Poder Executivo, abre crédito especial de R$ 7,676 
bilhões para transferir a estados e municípios os recursos arrecadados com leilões dos volumes 
excedentes da cessão onerosa da Petrobras, em áreas não concedidas localizadas no pré-sal. A proposta 
deve ser analisa pela Comissão Mista de Orçamento antes de seguir para votação do Plenário do 
Congresso. 

Dos recursos, R$ 3,489 bilhões serão entregues aos estados e R$ 3,489 bilhões aos municípios. Os R$ 
698 milhões restantes serão repassados aos estados produtores, que fazem fronteira com a área das 
jazidas. A legislação limita a aplicação dos recursos recebidos por estados e municípios para despesas 
previdenciárias ou de investimentos. As despesas previdenciárias não se limitam ao ente, mas também a 
todas as pessoas jurídicas de direito público e privado integrantes de sua administração direta ou indireta. 

Os investimentos ficam condicionados à reserva para pagamento de despesas com fundos 
previdenciários e contribuições sociais, além do pagamento do parcelamento de débitos previdenciários 
até o final do mandato do prefeito ou governador. 

Foto: Divulgação/Petrobras 

Fonte: Agência Câmara de Notícias 
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Governo planeja repassar R$ 7,6 
bilhões a Estados e municípios em 
ano eleitoral 
Recursos têm origem nos leilões do pré-sal realizados no ano passado e ficam fora 
da regra do teto de gastos; dinheiro reforça o caixa de governos estaduais e 
prefeituras em ano de eleições 

Daniel Weterman, O Estado de S.Paulo 

08 de abril de 2022 | 05h00 

BRASÍLIA - O governo do presidente Jair Bolsonaro planeja repassar R$ 7,676 bilhões 

a Estados e municípios neste ano. O recurso é oriundo de leilões do pré-sal e deve 

abastecer os governos regionais em pleno ano eleitoral. 

O Executivo encaminhou um projeto de lei ao Congresso nesta semana pedindo a 

abertura de crédito adicional no Orçamento para efetivar a transferência. O repasse 

ficará fora do teto de gastos federais, regra que limita o crescimento das despesas à 

inflação do ano anterior. 

O rateio é previsto em uma lei de 2019 e, por isso, a transferência é uma despesa 

obrigatória, mas precisa ser autorizada pelos parlamentares porque ainda não está 

programada no Orçamento. 

O recurso extra vem da venda dos campos de Sépia e Atapu, no pré-sal da bacia 

de Santos, que renderam ao governo R$ 11,1 bilhões no ano passado. É a última parcela 

da chamada cessão onerosa, após o primeiro rateio, feito em 2019. Da parcela que sairá 

dos cofres da União, R$ 4,671 bilhões serão repassados a Estados e ao Distrito Federal e 

R$ 2,671 bilhões a municípios, conforme critérios da Lei Kandir e dos fundos de 

participação. 

O Rio de Janeiro terá mais R$ 334,2 milhões por ser o território da exploração 

de petróleo, recebendo um total de R$ 453,3 milhões, de acordo com levantamento 

do Tesouro Nacional repassado ao Estadão/Broadcast. Minas Gerais é o Estado que 

https://tudo-sobre.estadao.com.br/jair-bolsonaro
https://tudo-sobre.estadao.com.br/pre-sal
https://tudo-sobre.estadao.com.br/poder-executivo
https://tudo-sobre.estadao.com.br/congresso-nacional
https://tudo-sobre.estadao.com.br/orcamento-federal-brasil
https://tudo-sobre.estadao.com.br/santos-cidade-sp
https://tudo-sobre.estadao.com.br/distrito-federal-brasil
https://tudo-sobre.estadao.com.br/rio-de-janeiro-estado
https://tudo-sobre.estadao.com.br/petroleo
https://tudo-sobre.estadao.com.br/tesouro-nacional
https://tudo-sobre.estadao.com.br/minas-gerais-estado


mais vai receber, abocanhando um total de R$ 568,4 milhões, seguido por Mato 

Grosso (R$ 564,6 milhões) e São Paulo (R$ 563,7 milhões). 

 

 

"Isso provoca uma melhora nas contas dos governos regionais, melhora o contexto de 

curto prazo, mas é preciso compreender que há regras que limitam o uso desses 

recursos em excesso, sobretudo em ano eleitoral", afirmou a economista Vilma Pinto, 

diretora da Instituição Fiscal Independente (IFI) do Senado, em referência à Lei de 

Responsabilidade Fiscal (LRF) e à legislação eleitoral. 

No ano passado, o preço das commodities (matérias-primas cotadas 

internacionalmente) e a inflação turbinaram o caixa dos Estados e municípios, que 

voltaram a fechar as contas no azul. A situação deve se repetir este ano, mas com um 

resultado mais modesto, de acordo com a especialista. "É preciso evitar que o aumento 

de receita temporária se transforme em gasto ou renúncia tributária permanente. A 

receita ajuda, mas pode ser um problema se não for utilizada da forma adequada", 

disse. 

A aprovação do recurso dependerá do Congresso. As despesas só podem ser utilizadas 

para bancar gastos com Previdência Social e investimentos. "Como está vinculado, 

alivia de um lado mas há outras receitas que seriam utilizadas para isso e que não serão 

https://tudo-sobre.estadao.com.br/mato-grosso-estado
https://tudo-sobre.estadao.com.br/mato-grosso-estado
https://tudo-sobre.estadao.com.br/sao-paulo-cidade-sp
https://tudo-sobre.estadao.com.br/senado-federal
https://tudo-sobre.estadao.com.br/lei-de-responsabilidade-fiscal
https://tudo-sobre.estadao.com.br/lei-de-responsabilidade-fiscal
https://tudo-sobre.estadao.com.br/previdencia-social


utilizadas. As regras têm princípios, mas observamos que mesmo assim é possível em 

alguns casos ter reajuste salarial ou aumento de gastos." 

A Comissão Mista de Orçamento (CMO), responsável por analisar o projeto, encerrou 

as atividades no mês passado e precisa ser instalada novamente, com uma nova 

composição, mas ainda não há acordo para o início dos trabalhos. A proposta poderia 

ser levada diretamente ao plenário, mas, há 18 vetos do presidente Jair Bolsonaro 

trancando a pauta e que precisam ser analisados antes. De acordo com parlamentares, 

só um acordo de líderes pode fazer com que o projeto passe por cima das regras, o que 

pode acontecer em função da demanda por recursos nos redutos eleitorais dos 

parlamentares. 

  

 



 

POLÍTICA 

Reajustes salariais gerais podem 
“destruir nossa economia”, diz Guedes 

 

Segundo Paulo Guedes, reajustes reviveriam a lógica da indexação do período de 

hiperinflação 

Publicado em 08/04/2022, às 09h10 - Atualizado às 09h16    Wilson 

Dias/Agência Brasil    Redação 

1 

O ministro da Economia, Paulo Guedes, afirmou, nesta quinta-feira (07), que 
um reajuste geral de salários poderia “destruir” a economia. Segundo ele, o 
aumento reviveria a lógica da indexação do período de hiperinflação, que 
ocorreu no país nos anos 1980 e início dos anos 1990. “Agora, se começar a 
dar reajuste para todo mundo, nós estamos empurrando o custo para filhos e 
netos, além de destruirmos a nossa economia também. Porque nós vamos 
voltar à lógica da realimentação inflacionária, de indexar tudo outra vez”, 
afirmou o economista. 

O governo estuda dar reajustes salariais, mas ainda não tem plano fechado de 
quanto seria ou para qual setor. “Agora, tem dois campos. Um campo que 
partiu para o populismo, de dar aumento salarial num momento em que ainda 
está se combatendo a crise; e outro que diz: ‘olha, espera um pouco, espera a 
doença ir embora e, depois, nós vamos reavaliar e dar aumentos salariais'”, 
afirmou Guedes. 

Veículo: Bocão News Caderno: Política 

Data: 08/04/2022  



 

 

Guedes fala em novo corte de impostos para 

devolver carga tributária a patamar de 2020 
Ministro da Economia citou proposta de queda de 33% no IPI e 
defendeu novo corte em tarifas de importação de bens ‘críticos’. 
Carga tributária subiu de 31,8% do PIB para 33,9% em 2021. 

Por Jamile Racanicci, TV Globo — Brasília 

07/04/2022 18h38  Atualizado há 15 horas 
 

O ministro da Economia, Paulo Guedes, voltou a falar nesta quinta-feira (7) em 
uma nova redução de impostos em 2022. 
Este ano, o governo reduziu as alíquotas do Imposto de Produtos 
Industrializados (IPI) em 25%, e a zero a alíquota do Imposto de Importação 
(II) de seis itens da cesta básica que mais contribuíram para a escalada da 
inflação. 
 
Entre as propostas citadas pelo ministro, estão a promessa de corte de 33% 
no Imposto de Produtos Industrializados (IPI) e a proposta de uma nova 
redução em tarifas de importação sobre bens com “preços críticos na 
economia”, além de máquinas e equipamentos. 
 
Ao baixar o imposto pago pela indústria e tornar as importações mais 
baratas, o governo pretende contribuir para aliviar a inflação no Brasil. 
Segundo Guedes, o objetivo do governo é devolver a carga tributária do 
Brasil a 31,8% do Produto Interno Bruto (PIB), o patamar de 2020. Em 2021, 
a estimativa divulgada pelo Tesouro Nacional na última segunda-feira (4) 
indica que o indicador subiu para 33,9%. 
 
“Quando nós vimos que a arrecadação saiu de 31% do PIB para 33% do 
PIB, [entendemos que] está na hora de reduzir impostos, porque queremos 
voltar para os 31%. Então vamos reduzir impostos, daqui até o fim do ano 
vamos ficar reduzindo impostos”, afirmou em evento virtual de um banco de 
investimentos. 
 

Veículo: G1  

Data: 07/04/2022 Caderno: Economia 



Indústria e importações 
Em fevereiro, o governo editou um decreto com um corte generalizado de 
25% nas alíquotas do Imposto de Produtos Industrializados (IPI) vigentes no 
país como medida de incentivo à indústria nacional. Na semana passada, 
a redução foi prorrogada por mais um mês. Guedes já chegou a falar que a 
redução geral seria ampliada para 33%, o que ainda não ocorreu. 
 
Também no mês passado, o governo reduziu a zero a alíquota do Imposto 
de Importação (II) de seis itens da cesta básica que mais contribuíram para a 
escalada da inflação. Na mesma ocasião, cortou em 10% a alíquota cobrada 
sobre máquinas e equipamentos, importados para intensificar a produção de 
bens no Brasil. 
 
Como uma redução da mesma magnitude já havia sido feita em 2021 na 
alíquota de bens de capital, o corte total nas tarifas desses produtos chegou 
a 20%. 
 
Nesta quinta-feira (7), o ministro da Economia voltou a prometer o corte de 
33% no IPI como medida para incentivar a indústria e reduzir os custos para 
a produção de bens no Brasil. 
 
Guedes também defendeu um terceiro corte de 10% no Imposto de 
Importação que incide sobre máquinas e equipamentos, além de uma 
desoneração de outros 12 produtos que têm “preços críticos na economia”. 
Com o alívio no IPI, Guedes afirmou que a indústria nacional teria mais 
condições de competir com produtos vindos do exterior, o que permitiria uma 
nova redução nas tarifas cobradas na compra de bens vindos de outros 
países. 
 
“Vamos continuar abrindo a economia [para produtos estrangeiros] 
gradualmente, respeitando acima de tudo o nosso parque industrial. Por isso 
temos que baixar em 33% o IPI para poder fazer essa rodada adicional de 
abertura [reduções no Imposto de Importação]”, afirmou. 
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Guedes diz que governo fez reforma 

administrativa invisível e concluiu 

ajuste fiscal 

ECONOMIA 

O ministro Paulo Guedes (Economia) afirmou nesta quinta-feira (7) que o 

governo concluiu o ajuste fiscal e que a melhora nas contas públicas permite 

agora isenções fiscais, como a redução do IPI (Imposto sobre Produtos 

Industrializados), para tentar reverter o ritmo lento da atividade. 

Guedes também disse que o avanço na digitalização, aliado às 

aposentadorias no funcionalismo federal, teriam resultado em uma reforma 

administrativa invisível —a proposta de reforma enviada pelo governo ao 

Congresso não será mais votada no atual mandato. 

O governo Jair Bolsonaro (PL) deve propor uma meta fiscal que autoriza um 

déficit de cerca de R$ 66 bilhões em 2023 e que as contas ficarão no 

vermelho até, pelo menos, 2024. Em 2018, o ministro chegou a dizer que era 

“factível” zerar o déficit no primeiro ano da gestão Bolsonaro. 

“O ajuste fiscal levou um ano, um ano e meio, e está feito o ajuste fiscal”, 

afirmou Guedes durante palestra para o mercado financeiro, parte do 8th 

Annual Brazil Investment Forum, evento virtual organizado pelo Bradesco 

BBI. 

Guedes também citou uma trava criada por meio de PEC (Projeto de 

Emenda Constitucional), segundo a qual os municípios não conseguem mais 

realizar gastos quando esses batem 95% das receitas tributárias. 

O Banco Central brasileiro também teria agido corretamente, avalia, ao ter 

começado o aperto monetário antes dos países desenvolvidos, para impedir 



que os aumentos setoriais de preços se transformassem em aumentos 

generalizados. 

“Os bancos centrais no mundo inteiro dormiram ao volante. O nosso acordou 

primeiro, agiu primeiro, mas a inflação subiu no mundo, pela restrição da 

oferta e, em segundo lugar, pelo aumento da demanda. E agora agravada 

pela crise da guerra da Rússia invadindo a Ucrânia”, avaliou. 

O ministro disse também que o desempenho da economia irá surpreender 

novamente este ano. 

“Tenho dito que o Brasil tem uma dinâmica de crescimento já contratada. 

Fizemos algumas reformas importantes. Como elas foram feitas no calor do 

combate à Covid, a coisa passou desapercebida”, disse o ministro. 

“Temos dois planos Marshalls encomendados”, afirmou ele, destacando que 

o PIB (Produto Interno Bruto) brasileiro deverá crescer cerca de 1,5% a 2% 

neste ano. 

O Banco Central projeta que o crescimento em 2022 deverá ficar em torno 

de 1%. Alguns bancos são mais pessimistas, como no caso do Credit 

Suisse, que projeta crescimento de apenas 0,2%. 

O ministro destacou os recursos que serão investidos pelo setor privado, 

principalmente por meio de privatizações e dos valores arrecadados com 

concessões. Esses investimentos somarão US$ 200 bilhões em um prazo de 

até 12 anos. Entram aí projetos de concessão nas áreas de saneamento 

básico, portos, aeroportos, ferrovias, navegação de cabotagem, entre outros. 

A possível privatização da Eletrobras e de outras estatais, como os Correios, 

também mencionados pelo ministro. 

Entre as ações do governo que teriam criado o ambiente favorável a esses 

investimentos, além dos marcos regulatórios, o ministro listou o orçamento 

especial para combater a pandemia, com as despesas saindo de 19% para 

26,5% do PIB (Produto Interno Bruto), porém caindo em seguida. 

“As despesas voltaram para 18,7%. E a previsão de que recue neste ano 

para até 18% do PIB. Fizemos o que se faz geralmente ao longo de 15 anos, 

que é reduzir um déficit de 10,5% do PIB para zero. O [resultado] 



consolidado do governo foi praticamente de um pequeno superávit”, disse o 

ministro. 

Segundo Guedes, a melhora fiscal teve a ver com o fato de o governo ter 

travado as despesas, exceto para combater a Covid. 

O outro fator foi o que ele chamou de a desindexação de despesas do 

governo, mencionando o caso dos salários pagos ao funcionalismo. 

Guedes citou ainda o ajuste fiscal no país de todas as esferas da 

administração pública, referindo 26 estados e 5.500 municípios que estariam 

com as contas positivas. 

Pela manhã, o ministro incluiu os efeitos geopolíticos da guerra Rússia-

Ucrânia na lista de argumentos a favor da privatização da Eletrobras. 

Para Guedes, a estatal não tem condições financeiras para realizar os 

investimentos necessários, o que ampliaria a vulnerabilidade energética do 

país. 

“Vem uma segunda crise agora, uma guerra, que nos acelerou em direção à 

transição energética. Quer dizer. A ideia de segurança energética, de risco 

geopolítico, é agora uma constante em nossas vidas. É um problema da 

maior gravidade e seriedade”, disse em evento sobre a desestatização da 

Eletrobras no TCU (Tribunal de Contas da União). 

Luiz Antonio Cintra/Folhapress 
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Por Claudia Safatle
Trabalhou na Gazeta Mercantil por 18 anos, foi repórter especial da Folha, diretora do JB, assessora do

Banco Central e diretora-adjunta de redação do Valor

Brasil é solução para meio ambiente, diz Guedes
País entrou no mapa internacional da segurança energética, defende ministro da
Economia

08/04/2022 05h00 · Atualizado 

O ministro da Economia, Paulo Guedes, afirmou ontem, em evento no Banco do

Brasil, que o Brasil, em vez de ser um problema para o meio ambiente, é, hoje, a

solução da segurança energética e a segurança alimentar do mundo. É assim que “o

país está sendo percebido lá fora”, disse Guedes, que esteve em Paris e Madri, na

semana passada, para encontros na OCDE (Organização para Cooperação e

Desenvolvimento Econômico), clube dos países ricos em que o brasil tenta ter

assento, e para reuniões com representantes do setor privado.

O tema central dos debates, segundo ele, foi sobre as mudanças climáticas. E foi

exatamente nesse contexto que o país começou a ser percebido como a segurança

energética do mundo, graças, assinalou Guedes, às intervenções feitas pelo ministro

do Meio Ambiente, Joaquim Leite, desde então mais conhecido como “Juca Verde”,

contou o ministro da Economia. “Entramos no mapa da segurança energética”,

adiantou ele.

Bolsonaro: “Mudei. Era estatizante e votava com a esquerda”

há 4 horas

Brasil
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O ministro, que pela manhã esteve em um debate no TCU (Tribunal de Contas da

União) sobre a privatização da Eletrobras, estimou em cerca de R$ 100 bilhões o

total de recursos mobilizados pela abertura do capital da empresa, que deixará de

ser uma empresa controlada pela União para ser uma companhia privada.

Serão, segundo ele, cerca de R$ 30 bilhões de modicidade tarifária, uns R$ 26 bilhões

para engordar o caixa do Tesouro Nacional - recursos que deverão ser aplicados em

saúde e educação. E outros R$ 5 bilhões serão investidos em energia nuclear, disse o

ministro, sem completar o total dos recursos.

Guedes reafirmou a intenção do presidente Jair Bolsonaro de reduzir em 18% a

conta de luz dos brasileiros a partir do próximo mês. Isso decorre do fim da bandeira

de escassez hídrica a partir do dia 16, “sem canetadas”, garantiu ele, em referência à

gestão da então presidente Dilma Rousseff que, quando do pacote de medidas na

área de energia, editado em 2012, acabou deixando as empresas em grave situação

financeira e a conta de luz, que deveria ter tido um corte de 20%, acabou mais cara

no final das contas.

O presidente Jair Bolsonaro, que também estava presente no evento do Banco do

Brasil, a certa altura da sua intervenção, confessou: “Eu mudei. Eu era estatizante. Lá

atrás eu votava com a esquerda”, disse ele, referindo-se aos tempos em que era

deputado federal. “Em pouco tempo a gente vê qual é o caminho certo.”

O presidente prosseguiu na sua reflexão. “Sem liberdade não se vai a lugar nenhum”

e parabenizou os parlamentares que na quarta-feira não votaram pela urgência na

tramitação do projeto das fake news. “Quem abre mão de um pouco de liberdade

para ter mais segurança acaba não tendo nem liberdade nem segurança”, filosofou

Bolsonaro.

Ao tecer elogios à gestão do presidente do Banco do Brasil, Fausto Ribeiro, que

ontem anunciou dois novos programas de financiamentos da instituição - um na

área de preservação ambiental em que a área preservada é objeto de garantia dos

empréstimos; e outro de antecipação para os caminhoneiros das receitas do frete -,

Bolsonaro disse: “Queria deixar bem claro uma coisa: as pessoas só podem ter

iniciativas se tiverem liberdade. Não tinha como dar certo no passado, quando os

cargos eram loteados. Por que hoje as instituições não estão mais nas páginas dos

jornais por causa de escândalos?”. A essa pergunta ele respondeu que costuma
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escolher os nomes para ocupar postos de comando por suas qualidades e não fez

menção ao acordo com o centrão, que pressupõe ocupar cargos relevantes na

administração pública.

Apostas do BB

O BB inovou ao anunciar, ontem, a emissão da CPR (Cédula de Produto Rural)

Preservação, em que a área preservada lastreia o financiamento.

Já o Antecipa Frete é uma linha de crédito mais barata, que cobra uma taxa de juros

de 1,79% ao mês e tem como garantia recebíveis de fretes.

“O certificado verde é o certificado de preservação pelos serviços ambientais. Isso é

tão inovador que nós estamos discutindo com a OCDE como terceiro pilar, a grande

política de conservação de florestas do mundo”, disse o ministro da Economia. Os

dois primeiros pilares seriam a segurança energética e alimentar que o Brasil oferta.

Os produtores rurais e os caminhoneiros são parte da base eleitoral de Bolsonaro.

Guedes, ao fim do seu pronunciamento, comentou que enquanto alguns países da

América Latina optaram por trilhar o caminho da pobreza. “nos estamos fazendo a

viagem no caminho da prosperidade”.

Claudia Safatle é jornalista da equipe que criou o Valor Econômico e escreve às

sextas-feiras 

E-mail: claudia.safatle@valor.com.br
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Como pensa o indicado à presidência da
Petrobras?
O indicado pela União para a presidência da estatal, José Mauro Ferreira Coelho
defendeu publicamente, nos últimos anos, que a política de preços de combustíveis
siga a paridade internacional

Por Gabriela Ruddy — Do Rio

08/04/2022 05h01 · Atualizado 

O químico José Mauro Ferreira Coelho, indicado pela União para ocupar a

presidência da Petrobras, defendeu publicamente, nos últimos anos, que a política

de preços de combustíveis da companhia siga a paridade com o mercado

internacional. Ele também é a favor da abertura do mercado de refino no país, com

a venda de ativos da estatal, da atração de investimentos privados para a área de

gás natural e da exploração e produção não-convencional de óleo e gás.

há uma hora

LEIA MAIS:·
Análise: Ações da Petrobras sobem com novos nomes e investidor aproveita

o dia
·

Associação de petroleiras independentes apoia indicação de José Mauro

Coelho à Petrobras
·
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O executivo fez carreira na Empresa de Pesquisa Energética (EPE) e atuou, de abril de

2020 a outubro de 2021, como secretário de petróleo, gás Natural e biocombustíveis

do Ministério de Minas e Energia (MME). Desde então, ele era presidente do

conselho de administração da Petróleo Brasileiro SA (PPSA). Procurado ontem pelo

Valor, Coelho disse que vai falar apenas depois da conclusão do processo para se

tornar presidente da Petrobras. “Essa é a primeira etapa, a indicação. Temos ainda

um caminho até a efetivação do cargo”, afirmou. Nos meses em que esteve no MME,

Coelho participou de debates públicos, principalmente online, dada a pandemia.

Veja a seguir as opiniões dele sobre temas relevantes para o setor de energia no

país:

Preços de combustíveis: 

Coelho defende que a Petrobras mantenha preços de combustíveis alinhados ao

mercado internacional para permitir que outros agentes importem produtos, o que

evita desabastecimento no mercado nacional: “A prática do preço de paridade é

fundamental”, disse em entrevista à TV Brasil, em agosto do ano passado. Em outro

evento, organizado pelo site Epbr, ele mencionou que o câmbio é um fator que afeta

a alta dos preços no país: “Combustíveis são commodities e, portanto, precificadas

no mercado internacional, em dólar”, afirmou. Na ocasião, em abril de 2021, o

executivo disse que os preços do diesel e da gasolina no Brasil estavam abaixo da

média mundial.

“Somos importadores dos principais derivados e, claro, praticar preços de paridade é

fundamental. É importante, de modo que outros agentes importadores que não a

Petrobras e, mesmo a Petrobras, possam importar derivados e praticar, aqui, um

preço que esteja de acordo com mercado internacional, de forma que possa ter

uma margem de lucro, o que é natural. Os preços de paridade vêm sendo seguidos.

Às vezes tem alguma defasagem pontual de alguns dias, mas isso é corrigido”,

afirmou.

Ele reconhece, no entanto, que a volatilidade dos preços impacta os consumidores e

defende que o governo busque medidas para reduzir esses efeitos. Coelho é a favor

da criação de um fundo para amortizar as variações de preços. “Existem fundos que

recebem aportes, normalmente provenientes de recursos públicos, utilizados para

Petrobras vai escolher novo presidente; entenda o que está em jogo na

assembleia
·
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minimizar aumentos de preços. (...) Mas esse fundo também tem que ser usado

com parcimônia, no momento correto”, disse.

Ele também já defendeu a criação de um imposto chamado “Cide combustíveis”,

que subiria em momentos de baixa nos preços no mercado e seria reduzido em

momentos de alta. “Entendo que poderíamos ter esses dois mecanismos

coexistindo”, completou.

Refino 

Coelho é a favor de investimentos privados em refino e defendeu, em público, a

venda de refinarias da Petrobras para manter a garantia do abastecimento. Para o

executivo, os desinvestimentos da estatal nessa área levarão à redução de preços:

“Com as medidas que estão em curso, haverá pluralidade de agentes, o

abastecimento do país estará garantido e teremos maior concorrência no mercado

de combustíveis, que, certamente, levará a preços menores para o consumidor”,

afirmou em evento online da EPE em outubro de 2020.

O executivo também se posicionou a favor da instalação de refinarias de pequeno

porte espalhadas pelo país. “Precisamos criar as condições para atrair investimentos

para o setor de abastecimento de combustíveis, entre eles, o de refino, com

destaque não só para refinarias de grande porte, mas também para aquelas de

pequeno porte. Estas, trazem desenvolvimento regional, muitas vezes são instaladas

em regiões de baixo IDH [índice de desenvolvimento humano] e trazem arrecadação

para o município, geram emprego e renda”, afirmou no mesmo evento.

Transição energética 

Em entrevista à TV Brasil no ano passado, o executivo ressaltou que o Brasil “é um

líder mundial na transição energética”. Coelho acredita que o país precisa acelerar o

desenvolvimento das reservas de petróleo e gás, dada a perspectiva de perda de

importância dessas fontes com a transição para uma economia de baixo carbono.

“Temos que aproveitar nossos recursos e transformá-los em bem-estar para o povo

brasileiro”, disse em evento da Federação das Indústrias do Estado do Rio de Janeiro

(Firjan), em agosto do ano passado.

Coelho é a favor do programa RenovaBio, que instituiu metas de descarbonização

para o setor de combustíveis. “Os mercados de crédito de carbono no Brasil e no

mundo terão crescente importância”, disse há cerca de um ano. O executivo
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também defendeu o programa Combustível do Futuro, do governo federal, que visa

realizar estudos sobre tecnologias para reduzir a emissão de carbono no mercado

de transportes. Ele acredita ainda que o país poderia aumentar a produção de

biogás e biometano. “Temos que reforçar a participação brasileira nos acordos

climáticos internacionais do qual o país é signatário”, afirmou.

Exploração e produção 

Coelho é a favor da atração de outros investidores, além da Petrobras, para a

exploração e produção no Brasil. Ele esteve no MME no período em que o órgão

planejou o segundo leilão da cessão onerosa e discutiu alterações nas regras para

atrair investidores às áreas do pré-sal que não receberam ofertas no primeiro

certame, em 2018.

O executivo defendeu os programas do MME para atrair petroleiras de pequeno e

médio portes a realizar investimentos em campos terrestres. “Temos um país de

dimensões continentais, onde cada Estado tem suas características específicas, e

muito diferentes entre si, e por isso temos que pensar no planejamento e em ações

também a nível regional”, disse.

Gás natural 

O executivo é a favor do Novo Mercado de Gás, programa do governo para atração

de investimentos. Para ele, o aumento da oferta no país ajudaria a reduzir preços.

Ele também defendeu a exploração e produção do gás por atividades não-

convencionais, que usam fraturamento hidráulico (“shale”). O Brasil não tem

atividades do tipo, consideradas ambientalmente sensíveis. Coelho defendeu o

“Poço transparente”, programa do MME, para estudos sobre o tema. “Precisamos

conhecer e aproveitar com urgência esse importante recurso natural que temos em

reservas não convencionais”, disse em evento online promovido pela FGV em

fevereiro de 2021.
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Guedes diz que IR de empresa pode cair
Medida poderia vir antes da reforma, junto com correção da tabela da pessoa física
e redução do IPI

Por Estevão Taiar e Lu Aiko Otta — De Brasília
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Guedes: discussão é se decisão vem agora ou no início do próximo mandato — Foto: Edu Andrade/Ascom/ME
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O Ministério da Economia analisa a possibilidade de diminuir o Imposto de Renda da

Pessoa Jurídica (IRPJ) mesmo sem implantar a reforma tributária, afirmou ontem o

ministro Paulo Guedes. Segundo ele, “uma parte” do corte poderia ser realizada

agora, junto com a correção da tabela do Imposto de Renda da Pessoa Física (IRPF) e

a redução de 33% do Imposto sobre Produtos Industrializados (IP), já anunciada.

O ministro ainda voltou a criticar uma possível concessão de reajustes generalizados

para o funcionalismo, afirmando que com isso o setor público “estaria destruindo a

economia”.

“Estamos analisando também, junto com o aprofundamento do IPI e a correção da

pessoa física, a redução da pessoa jurídica, já que não houve a reforma [tributária]”,

disse durante Brazil Investment Forum, do Bradesco BBI. “Estamos só avaliando isso:

será que deixamos para fazer isso um pouco para a frente, como primeira medida

do próximo governo? Ou já antecipamos uma parte agora? O que é mais efetivo? É o

que estamos conversando agora.”

Guedes também confirmou a ideia de aportar recursos no Fundo Garantidor de

Operações (FGO) e no Fundo Garantidor de Investimentos (FGI) para retomar linhas

de crédito implantadas durante a pandemia. Ele lembrou que a proposta tem o

apoio do Ministério da Economia, mas está parada na Casa Civil. Além disso,

reafirmou o plano de isentar do Imposto de Renda (IR) os estrangeiros que

investirem no mercado de capitais no Brasil.

Um dos pontos que afetam a discussão sobre todas as mudanças é o impacto que

elas teriam nas contas públicas, segundo Guedes. Nos cálculos do ministro, um

crescimento do PIB nominal de 10% neste ano aumentaria o Orçamento federal em

“pelo menos” R$ 200 bilhões.

“É só fazer a conta. Se tiver recursos suficientes, vamos embora. Essa é a linha”,

disse. Mas, mesmo com os entraves, ele defendeu que o aporte no FGO e no FGI e a

isenção de IR para estrangeiros são temas “liquidados e têm que sair já”.

Na segunda-feira, o Ministério da Economia divulgou que a carga tributária terminou

o ano passado em 33,90% do Produto Interno Bruto (PIB), o maior patamar desde

pelo menos 2010, quando tem início a série histórica publicada pela pasta. “Quando

vimos que a arrecadação saiu de 31% do PIB para 33% do PIB, está na hora de
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reduzir os impostos. Queremos voltar para 31%”, disse Guedes. “Daqui até o fim do

ano vamos reduzir impostos.”

Em meio a novas pressões de diversas categorias do funcionalismo por reajustes

salariais, o ministro reforçou as suas críticas à possibilidade de aumentos

generalizados. O Orçamento deste ano prevê apenas R$ 1,7 bilhão para esse tipo de

despesa. Já um reajuste linear de 5%, hipótese avaliada pelo governo federal,

custaria pelo menos R$ 5 bilhões apenas neste ano. Segundo Guedes, há “dois

campos” atualmente na discussão.

“Um que partiu para o populismo de dar aumento salarial, e outro falando para

esperar um pouco”, disse. “Se começar a dar reajuste para todo mundo, estamos

empurrando a conta para filhos e netos e destruindo a economia”, completou.

Por fim, o ministro da Economia se disse confiante com a possibilidade de a centro-

direita ganhar mais espaço no Congresso nas próximas eleições.

“O presidente [Jair Bolsonaro] sendo eleito, com Congresso ainda mais reformista, o

que se espera é que reformas acelerem”, afirmou Guedes.
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